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ИССЛЕДОВАНИЯ И [МЕНТЫ
ЦЕНТР УПРАВЛЕНИЯ 

ПОЛЕТОМ, 24 мая.' (ТАСС). 
Полтора месяца Леонид. 
Попов и Валерий Рюмин 
работают на борту орби
тального комплекса «Са
лют-6» — «Союз-35».

В ходе всего полета от
мечаются высокая профес
сиональная подготовлен
ность и работоспособность 
космонавтов. Наряду со 
значительным объемом
профилактических меро
приятий, проведенных на 
станции, экипаж успешно 
выполняет запланирован
ную’ программу научно- 
технических и медико-био
логических исследований.

На установке «Кристалл» 
проведен очередной экспе
римент по космическому

материаловедению с целью 
получения в условиях не
весомости монокристалла 
полупроводникового мате
риала арсенида галлия.

С помощью малогабарит
ного гамма-телескопа «Еле
на» космонавты выполнили 
очередную серию измере
ний . потоков гамма-излуче
ния в околоземном косми
ческом пространстве и под
готовили прибор к даль
нейшим экспериментам.

Медицинский персонал 
Центра управления поле
том регулярно контролиру
ет состояние здоровья эки
пажа. Сегодня, в частно
сти, проводится обследова
ние сердечно-сосудистой 
системы космонавтов при 
выполнении физических 
упражнений. С помощью

портативного прибора осу
ществляется магнитная
Запись электрокардиограм
мы, которая затем в сеан
сах радиосвязи трансли

руется на Землю.
Распорядком дня предус

мотрены также визуаль
ные наблюдения и фото
графирование земной по
верхности, беседа со спе
циалистами народного хо
зяйства, уборка помещений 
станции, встреча с артиста
ми.

По результатам телемет
рических измерений, борто
вые системы станции «Са
лют-6» и корабля «Сок*з-35» 
функционируют нормально.

Состояние здоровья и са
мочувствие Леонида Попо
ва и Валерия. Рюмина хо
рошее.

Ю С Р Е З Е Р В :  
Л И Ч Н А Я  

О Т В Е Т С Т В Е Н Н О С Т Ь

В ПРЕДПУСКОВОМ
РЕЖИМЕ

:НА ТЕМЫ ДНЯ

Задание первой половины 
мая выполнено наполовину, 
задание прошлой недели — 
на 75 процентов. Эти цифры 
говорят однозначно: поло
жение на строительстве 
Томского нефтехимическо
го комбината, и особенно 
завода полипропилена — 
пусковой стройки года, ос
тается напряженным.

Что скрывается за этим 
напряжением, все обостря
ющимся по мере приближе
ния срока сдачи объектов? 
Меньше всего — недоста
ток ресурсов. За последнее 
время стройка пополнилась 
людьми, механизмами и 
дальнейшее пополнение
этими ресурсами вряд ли 
принесет положительный 
эффект без качественного 
улучшения практической 
организации работы, без 
стремления сделать больше, 
имеющимися силами.

Практическая организа
ция высокопроизводитель
ной работы каждого челове
ка, звена, бригады, каждо
го Механизма! В этом сей
час гвоздь момента. Штаб 
стройки разработал допол
нительные меры для реа
лизации этого требования. 
Внедрение недельно-суточ
ных заданий для всех под
разделений и каждого ра- 
оотающего, гибкая про
грессивная система преми
рования за выполнение 
этих задании, дополнитель
ное увеличение числа ин
женерно-технических ра
ботников с целью сужения 

•зон организации и контро
ля — главные из этих мер. 
Но каждому объекту при
веден учет натуральных 
объемов оставшихся до сда
чи в пусконаладку работ, 
определяются сроки и лю
ди, ответственные за их 
выполнение. Уже приступи
ли к своим обязанностям 
десятки работников аппа
рата управления Хим- 
строя, которым поручено 
«вести» отдельные ооъекгы 
и участки в ранее создан
ных комплексах.

Но реальный эффект 
этих и других дополнитель
ных мер возможен при од
ном условии: решительном
повышении личной ответст
венности каждого участни
ка строительства, особенно 
инженерно - технического 
работника за состояние дел 
на порученном участке. О 
важности этой меры еже
дневно говорят многочис
ленные факты невыполне
ния согласованных графи
ков, распоряжений, нару
шения проектов организа
ции и требований к качест
ву работ, ведущие к пере
делкам и удлинению сро
ков.

Возьмем, к примеру, кана
лизационно-очистные соору
жении комбината, В кото
рый раз переделывается 
здание решеток, много бра
ка допущено при строитель
стве фильтровальной стан
ции, При наличии большого 
фронта монтажных работ 
слабо организован труд 
монтажников. 23 мая не 
работали монтажники на 
котельной КОС. Монтажное 
звено Литвиненко, по убеж
дению самих рабочих, сде
лало в этот день лишь по
ловину того, что могло, 
из-за несвоевременного
обеспечения инструментом 
и оборудованием. Обще- 
строительные рабочие и 
монтажники не знали свое
го суточного и недельного 
задания, практически не 
ощущали влияния ответст
венных за объект инженер
но-технических работников. 
Псе это совсем не помеша
ло начальнику комплекса 
КОС В. А. Бурыкину на 
вечернем заседании штаба 
энергично требовать увели
чения людей. В этот же

день в цехе полимеризации 
производства полипропиле
на (начальник комплекса 
В. Л. Сперанский) при на
личии огромного подготов
ленного фронта монтажных 
работ и обрудования после 
5 часов уже не было ни од
ного монтажника. Так иг
норируются все рекомен- ‘ 
дации о внедрении удли
ненных смен, многосменной 
работы.

У каждого периода
стройки — своя мораль, 
своя атмосфера. Пока идет 
расстановка сил и накопле
ние ресурсов, а сроки сда
чи далеко впереди, можно 
еще если не принять, 
то понять нехватку спро
са, категоричности. Непри- 
работанность друг к другу 
«соседей» на сложной 
стройке часто порождает 
конфликты типа «я сделал 
бы, но... меня подвели». И 
подтягивание ресурсов ус
коряется жалобами на 
нехватку людей и техники, 
и тот, кто больше прибега
ет к этому, больше и полу
чает. Но если в атмосфере 
стройки эти явления задер
жатся, если им дают воз
можность перейти грань, 
где они перерастают в спе
кулятивные способы «ис
кать причину», наверняка 
замедляются темпы, лома
ются планы и графики.

Напряжение положения 
на стройке меньше все
го измеряется цифрами, 
беспристрастными свиде
телями провала или ус
пеха. Оно измеряется 
прежде всего напряже
нием труда участников 
строительства, их способ
ностью понять и почув
ствовать сложность поло
жения, подчинив ему ритм 
личной работы и жизни. 
Оно измеряется той добро
совестностью, энергией, от
ветственностью, с которы
ми каждый делает свое де- 

, до. Без лишних напомина
ний, без необходимости 
записей в штабных прото
колах предложений «в чет
вертый раз сделать...», а в 
партийных документах
многократного требования 
«организовать сменную ра
боту». Нужен более высо
кий уровень спроса, ответ
ственности, категоричности, 
субординационной дисцип
лины. Он сейчас для тем
пов строительства значит 
не меньше, если не больше, 
чем привлечение дополни
тельных ресурсов, и уста
новить его — безотлага
тельная задача руководства 
управления Химстрой, тре
ста Проммеханомонтаж, 
дирекции комбината, пар
тийных организаций.

Строительство ТНХК за
кономерно вызывает вос
хищение трудящихся на
шей области, Также зако
номерно чувство гордости 
причастностью к этой 
стройке каждого ее участ
ника. Но все это только 
подчеркивает необходи
мость громадной деловито
сти и надежности, предель
ной личной ответственности 
каждого за порученное де
ло. Стройка сегодня — вся 
в графиках. В них точно 
названы фамилии ответст
венных. Уже нет времени 
считать в который раз на
меченное «еще одними раз
работанными графиками, 
еще одними сроками». Их 
исполнение зависит от пол
ноты реализации принципа 
личной ответственности. В 
деятельности исполните
лей — отношением к пору
ченному делу, в деятельно
сти руководителей — тре
бовательностью и катего
ричностью контроля. А 
итог должен быть один: 
своевременное получение 
Родиной первой продукции 
Томского нефтехимическо
го комбината.

УРОЖАИ ПРЕСС-ЦЕНТР

«КРАСНОГОЗНАМЕНИ»
НА ПОСЕВНОЙ

ПОСЛЕ
ОСТРОГО СИГНАЛА МЕРЫ ПРИНЯТЫ В ТОТ

21 мая в нашей газете был 
опубликован острый сигнал 
«Брак по всему полю», в ко
тором сообщалось о крайне 
низком качестве полевых 
работ и забвении элементар
ных правил агротехники в 
совхозе «Шегарский».

— Корреспонденция была

в тот же день обсуждена на 
партийном собрании в сов
хозе «Шегарский», — сооб
щил редакции первый сек
ретарь Шегарского райкома 
КПСС В. С. Сизов.—Через 
два дня состоялось ее об
суждение на заседании бюро 
райкома, на которое были

приглашены специалисты 
районного управления сель
ского хозяйства, главные 
агрономы колхозов и сов
хозов, руководители рай- 
сельхозтехники.

Факты, названные в 
газете, признаны досто
верными. За бесконт

рольность и безответствен
ное отношение к  качеству 
весенних полевых работ 
на директора совхоза Б. В. 
Матвеева и,главного агроно
ма А. С. Баймукашева нало
жены партийные взыскания. 
Секретари партийных орга
низаций, руководители и 
главные агрономы хозяйств 
предупреждены о личной от
ветственности за качество 
полевых работ.

КАЖДОМУ П О Л Ю - Г А Р А Н Т И Ю  КАЧЕСТВА
Первым в Чаинском районе закончил посевные ра

боты коллектив транспортно-посевного комплекса сов
хоза «Усть-Бакчарский», возглавляемый начальником 
цеха растениеводства Сергеем Алексеевичем Саморуко- 
вым. В честь передовых полеводов в районной газете 
«За коммунизм» поднят флаг трудовой славы.

Первыми в нашем хозяй
стве завершили посевную 
механизированные отряды 
Усть-Бакчарского и Нижне- 
Тигинского отделений. Не 
теряя времени, механизато
ры этих отрядов перевели 
свои агрегаты на соседние 
поля. Темпы были взяты 
высокие. Ежедневно засева
лось по 200 и более гекта
ров. Таким образом, посев
ные работы были законче
ны на площади 2.280 гекта
ров за одиннадцать рабо
чих дней.

Полеводы нашего совхоза 
обязались добиться в ны
нешнем сезоне урожайно
сти не 'менее 15 центнеров 
с гектара. На мой взгляд, 
это вполне достижимо. Мы 
ежегодно полностью обес
печиваем себя собственны
ми семенами высоких по
севных кондиций. Не был

исключением и этот год. 
Механизаторы у нас высо
коквалифицированные, дис
циплинированные, они
обеспечивают выполнение 
всех агротехнических прие
мов в лучшие сроки и с от
личным качеством. Передо
вые механизаторы М. Н. 
Пчелкин, А. Н. Пирогов, 
С. С. Перевозчиков, Е. Е. 
Стрелков и многие другие 
систематически перевыпол
няют сменные задания, 
грамотно эксплуатируют 
технику.

Соревнование в нынеш
ней посевной страде прохо
дило под девизом «Каждо
му полю — Знак качества!». 
Без борьбы за повышение 
культуры земледелия не
мыслимо получение высо
кого урожая. Об этом мы 
постоянно ведем речь на 
рабочих собраниях и про

изводственных совещаниях. 
Заранее, до начала весен
них полевых работ, были 
составлены специальные 
памятки для механизато
ров, . разработано положение 
о присвоении полям Знака 
качества.

Для контроля за пра
вильностью проведения аг
ротехнических мероприя
тий созданы посты народ
ного контроля.

В общесовхозном мас
штабе качество полевых 
работ систематически про
веряла комиссия под руко
водством главного эконо
миста Кузьмы Ивановича 
Данильсона. Эта же комис
сия даст оценку по всхо
дам.

На протяжении послед
них лет по окончании се
зона мы проводим тща
тельный анализ, что и в ка
кой степени влияет на уро
жайность зерновых. И вы
вод сделали такой: успех
обеспечивают тщательная и 
своевременная предпосев
ная обработка почвы, вне
сение минеральных удоб

рений, борьба с сорняками.
Степень выравнивания 

полей влияет на качество 
заделки семян, а значит, 
и на дружность всходов. 
Равномерное созревание
дает возможность собирать 
высококачественные семе
на.

Все агроприемы настоль
ко тесно связаны между 
собой, что любые наруше
ния технологии порождают 
цепную реакцию сбоев, вы
зывают потери урожая. Не 
стоит торопиться с севом 
«для сводки», пренебрегая 
качеством подготовки поч
вы. Ведь сеем раз в году, й 
допущенные ошибки уже 
не исправишь. А следова
тельно, доброго урожая 
«торопливым» не полу
чить наверняка.

Схема технологического 
процесса выращивания зер
новых культур у нас, в Ча
инском районе, сложилась 
давно. Но нынче, исходя из 
многолетних наблюдений, 
внесли в нее некоторые из
менения. Предпосевная об
работка почвы лущильни

ками не дает должного эф
фекта в борьбе с многолет
ними сорняками. Поэтому 
вместо лущильников мы 
использовали культиваторы 
совместно с боронами. 
Раньше мы агрегатировали 
сеялки СЗУ-3,6 с трактора
ми МТЗ-50. Но практика 
показала, что при этом сев 
проходит на большой ско
рости и качество заделки 
семян страдает. Теперь мы 
перемещали сеялки по по
лю с помощью тракторов 
ДТ-75. Это не только по
зволило повысить качество 
сева, но и снизило матери
альные затраты.

Культивацией почвы за
нималось специальное зве
но опытных механизаторов 
под руководством Михаила 
Николаевича Пчелкина.

Особое внимание уделяем 
семенным участкам. Бот и 
нынче сев на них выпол
нен в первую» очередь. Это 
надежная предпосылка для 
получения добротного зер
на. Но иметь просто высо
коклассные семена — это 
еще не все. Главную зада
чу в семеноводстве мы ви
дим во внедрении высоко
урожайных сортов, хорошо 
приспособленных к мест
ным почвенно-климатиче
ским условиям. Постоянно

поддерживаем связь с Ча- 
инским сортоиспытатель
ным участком Нарымской 
селекционной станции. На
чали размножение нового 
перспективного сорта овса 
«таежник». Заинтересова
лись мы и многообещаю
щим сортом пшеницы «лю- 
тесценс-57». Районирован
ный у нас сорт «скала» да
ет низкий урожай, сильно 
повреждается болезнями и 
вредителями.

Первый и ответственней
ший этап борьбы за буду
щий урожай уже позади. 
Нам помогли успешно 
окончить весенние полевые 
работы четко работающий 
единый транспортно-посев
ной комплекс и оператив
ная ремонтная служба. 
Правда, ремонта на полях 
было немного. Сказалась 
хорошая подготовка техни
ки зимой.

Много усилий мы затра
тили на организацию куль

турно-бытового обслужива
ния механизаторов. Все 
они были обеспечены 
двухразовым горячим пи
танием, на полевые станы 
приезжала агитбригада.

Г. КИСЕЛЕВ,
директор совхоза «Усть- 

Бакчарский».
.Чаинскнй район.

УЧЕБНАЯ ПРАКТИКА-В ПОЛЕ
Они еще как-то стесня

ются показать, что доволь
ны своей работой, своей ус
талостью. Но украдкой, пе
редавая смену, с гордостью 
оглядывают поле с ровными 
следами своего агрегата.

Учащиеся СПТУ-1 на сво
ем учебном хозяйстве закон
чили посевные работы. Их 
пахотный клин составляет 
270 га. Этой весной они за 
5 дней посеяли 40 га пшени
цы и 100 га овса. Работали 
в учхозе ребята первого 
курса, четыре группы. 
Учебный план в СПТУ по
строен так, что за три года 
учащиеся узнают на прак
тике все виды сельскохо
зяйственных работ. То, что 
делали первокурсники, на
зывается лабораторно-прак
тическими занятиями. У 
второкурсников нынче дру
гая практика — осенний 
цикл сельхозработ, здесь 
же в учхозе. А выпускники 
с ранней весны до августа 
направлены в свои хозяйст

ва на постоянную практику.
Работают ребята в звень

ях. Руководитель практики 
В. Я. Клыкова, преподава
тель спецтехнологии, с ран
него утра до позднего вече
ра в поле. Ведь надо по со
ставленному заранее графи
ку проследить, чтобы ребя
та поработали на всех мар
ках тракторов, на всех ви
дах обрабатывающей землю 
и посевной техники. Ребята 
здесь трудятся в две смены. 
Когда наблюдаешь за рабо
той большинства первокурс
ников, то не верится даже, 
что это их первая само
стоятельная страда. Вален
тина Яковлевна с удоволь
ствием называет имена ре
бят, хорошо работающих на 
поле. Это В. Пикулев, В. Ку
знецов, В. Таланкин, М. Ка
заков. Мастера производст
венного обучения и препода
ватели И. В. Скрябин, А. В. 
Яншин, В. Г. Ожигов, С. Г. 
Леготин- тоже довольны: 

це подвели ученики. Всю

посевную проводит с ребя
тами во вторую смену уча
щийся 8-го класса школы 
№ 4 г. Асина К. Шубенок. 
Он уверенно выполняет все 
то, что делают учащиеся 
ПТУ, Коля уже давно напи
сал заявление в СПТУ-1, но 
не может он дождаться того 
времени, когда станет пол
ноправным членом этого 
коллектива.

Заканчивается первая
смена, и отработавшее звено 
передает агрегат следующе
му. Мастер берет технологи
ческую карту и ставит пе
ред ними задачу на смену. 
И так до конца практики.

Пока это лабораторно
практические работы, и 
норма времени здесь в 2 ра
за ниже взрослой. Но это 
все-таки уже настоящее де
ло. Ведь и урожай у ребят 
в хозяйстве выше среднето 
по району.

В. КРОВЕЛЬЩИКОВ.
Асиновский район.
НА СНИМКЕ: мастер

производственного обучения 
А. В. Яншин проводит ин
структаж второй смены.

Фото автора.

МОН Т А ЖН ИК И П О Д Т Я Н У Л И С Ь .  А БУ РОВИКИ?
По̂  Баку плыли грязно-се

рые ноздреватые льдины. 
Неприютной казалась река, 
безлюден причал с блестя
щими металлическими стро
ениями складов. Редкая ма
шина завернет сюда за ос
татками грузов либо за го
рючим. А еще недавно здесь 
гудело, лязгало, ворочались 
краны. Отсюда вереницами 
уходили автомобили с тру
бами, цементом, оборудова
нием — чего только не вез
ли для буровых и промыс
ла!

Тесно было тогда на доро
ге от разномастной техни
ки. Важно было успеть от
сыпать проезды, развести ’ 
грузы. И многое успели. И 
вот временное затишье. 
Днями должны подойти 
первые суда - с баржами, 
танкеры. Много больше про
шлогоднего надо принять 
грузов, только вот вопрос, 
где их разместить—невели
ка причальная площадка. 
Чтобы расширить ее, круг
лосуточно идет гидронамьтв

И в самом поселке днем 
тоже почти безлюдно, как в 
сенокосную пору в деревнях 
Разве что приметишь народ 
на строительстве нового об
щежития. Остальной люд— 
на буровых и промысле.

Прибрался поселок, стал 
нарядней, уютней. Но это, 
так сказать, попутно. Ин
тересовал же меня один

из производственных воп
росов, который с самого 
зарождения промысла бес
покоит нефтяников.

Еще в марте беседа с . на
чальником Вахского промы
сла В. М. Тараненко о де
лах-заботах нефтедобытчи
ков свелась к одной пробле
ме: , обустройству месторож
дения. Тогда В. М. Тара
ненко подробно, растолковы
вал, в каком состоянии про
мысел, графически изобра
жал расположения кустов. 
Говорил о том, что должны 
были сделать строители, но 
не сделали.

Картина предстала удру
чающей. Если раньше кори
ли буровиков за медленную 
проходку скважин, то те
перь, когда бригады Стре- 
жевского УБР резко приба
вили скорости, а вместе с 
ними Вах взялись разбури
вать проходчики из Бело
руссии, вышло, что монтаж
ники Томскнефтестроя дав
но и основательно завалива
ют обустройство. Казалось, 
нет никакого просвета. Те 
строительные силы, что 
имелись на Вахе, второпях 
возводили общежитие. Дело, 
конечно, крайне нужное, но 
столь же безотлагательно 
требовалось прокладывать 
коллекторы, водоводы, при
ниматься за монтазй стан
ков-качалок... На исходе бы
ло самое удобное для этих 
работ время.

С нехорошим чувством 
покидал я тогда Вах. Выхо
дило, что скважины пойдут 
потоком, а когда они . будут 
давать нефть, неведомо. И 
вот теперь мы беседуем с 
Н. С. Бровкиным, началь
ником. СМУ, созданного 
лишь . в марте. До того 
В. В. Куренков мне его ат
тестовал:

— Очень толковый, энер
гичный руководитель.

Подтвердил это и В. М. 
Тараненко. И в самом де
ле, по-хорошему удивило, 
сколько успел сделать для 
обустройства месторождения 
без году неделя существу
ющий коллектив. За месяц 
с небольшим монтажники 
подтянули еще прошлогод
ние хвосты: пробросили во
довод, нефтяной коллек
тор, «завязав» таким обра
зом весь северный блок 
месторождения, обустроили 
до десятка скважин, смон
тировали замерную уста
новку, взялись за станки- 
качалки...

Суховато, но четко Н. С. 
Бровкин рассказал, какие 
работы выполняются сего
дня, что будет делаться за
втра. И получается, что те
перь монтажники подпира
ют буровиков. А коллектив- 
то невелик: около полусотни 
человек.

— Наверное, он еще в ста
дии становления, — предпо
ложил я.

— Да нет, уже присмот
релись, приноровились друг 
к другу. Сначала' маленько 
спотЬжались (для многих 
обустройство было в новин
ку), а сейчас ничего, управ
ляемся.

Кстати, из четырех бригад 
в СМУ одна сформирована 
из томичей, работают они 
на Вахе экспедиционным 
методом. И хорошо, надо за
метить, работают. Н. С. 
Бровкин на них не в обиде. 
В управлении механизации, 
которое обслуживает СМУ, 
также немало томичей, и о 
них хорошо отзываются. Но 
нескладно с ними как-то 
бывает: уедут они в Томск 
отдыхать, а когда их ждать 
снова на Вахе, никто не 
знает. Вероятно, в объеди
нении не сильно заботятся, 
чтобы . вахтсвиков-томичей 
четко и вовремя отправлять 
на север.

Много ефе предстоит сде
лать строймонтажному уп
равлению и помимо промы
слового обустройства. Надо 
построить базу с ремонтны
ми мастерскими, два обще
жития. Последние объекты 
будут возводить студенты 
из Казани. Как мне сказа
ли, этот отряд скомплекто
ван из бойцов, имеющих 
строительные навыки. Скоро 
он должен прибыть, к его 
приезду заготавливаются 
стройматериалы и инстру
менты, чтобы студенты мог-

--------- — -----ВАХТА-80
ли работать без простоев. 
Так что за лето на Вахе по
явятся еще два общежития 
да одно сдадут строители 
Томскгазстроя.

А вот как ладит СМУ с 
заказчиком — это тоже ме
ня интересовало. Прежде-то 
особой дружбы между 
строителями и нефтяниками 
не замечалось. Одни были 
горазды давать обещания, 
но их не выполнять, другие 
не больно жаловали своей 
помощью. Ответ я получил 
однозначный:

— Взаимоотношения на 
уровне. Все вопросы реша
ются оперативно, какая ну
жна помощь — не отказы
вают. Да и в тресте, к нам 
относятся со всем внимани
ем. Последним делятся.

— Как же иначе? — ком
ментирует ответ Н. С. Бров
кина В. М. Тараненко. — 
Мы все в одной упряжке...

Начальник нефтепромыс
ла с удовлетворением гово
рил о делах строймонтаж- 
ного управления. По его 
мнению, с обустройством 
месторождения крепко под
тянулись. Есть еще трудно
сти, не без этого. Недоста
точно техники, , особенно 
трубоукладчиков, приходит
ся монтажникам быть и ле
сорубами, потому как уча
сток спецстройуправления 
готовит явно зауженные 
просеки.

А вот белорусским бурови

кам пока не удается войти 
в ритм. Что-то подзатянул- 
ся у них организационный 
период, много сбоев в рабо
те. Кое-кто из,'специалистов 
склонен это объяснять не
привычными условиями: 
станки-де новые, скважины 
«кривые» — таких раньше 
они не бурили, частенько 
приходится простаивать из- 
за «мелочевки», не хватает 
каротажников и так далее. 
Но три аварии за короткий 
срок, и все по халатности— 
это как понимать?

Пришлось мне побывать 
на том же 45-м кусту, к 
как-то не заметил там осо
бого рвения. Да, . буровая 
стбяла в ожидании пере
движки, до того несколько 
часов не было электроэнер
гии. Но и буровики в это 
время откровенно «загора
ли», хотя на площадке все
гда найдутся дела. К слову, 
только на этой буровой до
пущены две аварии, кото
рые «съели» вез ускорение, 
и в остальных бригадах 
проходка идет ни шатко, ни 
валко.

Может, стоит стрежевским 
буровикам поучить своих 
коллег, помочь им? Ведь хо
рошо бурят стрежевчане, 
практически без срывов. Не 
то вот что выходит: вместо 
семидесяти скважин, кото
рые должны быть уже в 
работе, нефть берут только 
из тридцати одной, да еще 
шесть в освоении. Промы
сел идет с солидным мину
сом. Не получилось бы так, 
что вскоре буровики бу
дут задерживать монтаж
ников...

Ю. КОЛЕСНИКОВ, 
наш ссб. корр.
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В декабре 1979 года в нашей газете под заголовком «С 
полной мерой ответственности» было опубликовано ин
тервью с первым секретарем Ленинского райкома КПСС 
А. И. Пимоненко. В нем шла речь о работе Томского ре
монтно-механического завода объединения Томлеспром. 
Предприятие в последние годы выполняло план, но име
лось немало нареканий в его адрес. Лесозаготовители 
высказывали претензии к качеству ремонта автомобилей 
и агрегатов, производство страдало от штурмовщины, ве
лики были потери рабочего времени. Эти и другие недо
статки в работе завода не давали возможности считать 
его действительно передовым предприятием.

Цифры бывают красноре
чивы. Во всяком случае, 
итоги работы Томского РМЗ 
за четыре месяца нынеш
него года наводят на такую 
мысль.

План по реализации про
дукции выполнен на 110,2 
процента. Чуть ниже ито
ги, по производству то
варной продукции. Может, 
план был не столь напря
женным? По сравнению с 
результатами первых меся
цев прошлого года продук
ции реализовано на 120 ты
сяч рублей  бол»-’че — при
рост 24Д процента.

А как же недостатки, о 
которых говорилось в пре
дыдущем выступлении газе
ты? Изживается штурмов
щина. Цехи работают более 
ритмично. Например, коэф
фициент ритмичности воз
рос в марте с 0,7 до 0,92. 
Резко снизилось число про
гулов.

Изменения в лучшую сто
рону — итог целенаправ
ленной работы, которую ве
дут партийная организация, 
коллектив завода. Критиче
ское выступление газеты ус
корило этот процесс.

Реконструкция 
на ходу

Томский РМЗ как завод 
существует с 1975 года, а до 
этого много лет назывался 
центральными ремонтно-ме
ханическими мастерскими. 
Сменить вывеску недолго, а 
вот перестроить технологию 
на современный уровень не
легко. ; Такая работа велась 
бессистемно. В резз'льтате 
на одном участке сосущест
вовали кувалда и современ
ный металлорежущий ста
нок. Межцеховые перевозки 
осуществлялись на бортовой 
машине, а чтобы отремонти
ровать, к примеру, задний 
мост, на расточку эту много- 
пудовз'Ю махину везли в 
один конец цеха, на сварку 
— в другой...

Заменить бортовые маши
ны на автопогрузчики было 
не так Сложно. Гораздо 
больше времени и усилий 
потребовали перестройка 
технологии, реконструкция 
предприятия, которые пол
ным ходом идут и сегодня. 
Многое уже приносит пло
ды. Построен новый литей

ный цех.' Выпуск продук
ции увеличился вдвое, зна
чительно улучшилось каче
ство литья. Ветеран литей
ного производства бригадир 
Г. Ф. Пухарев сказал:

*— В таком цехе я еще 25 
лет проработал бы, жаль, 
что годы не вернешь. Новый 
цех нам, литейщикам, как 
награда.

О переходе завода на 
рельсы современной техно
логии можно рассказывать 
долго. Перестройка затро
нула работу всех участков и 
иехов. Работа продолжается. 
Территория завода порой 
напоминает строительную 
площадку: тут выкладывают 

. новую стену, здесь устанав
ливают металлоконструкции.

На столе у. директора 
Б. И. Вьюгова лежит не пя
тилетний, не годовой — ме
сячный план реконструкции 
предприятия. Более того, 
итоги - этой работы подводят
ся на еженедельных планер
ках.

На бригадные рельсы
Улучшение технологии, 

естественно, всех проблем 
не решает. Многое зависит 
от рабочих, от того, как ор
ганизован их труд. На заво
де довольно долго переходи
ли на бригадную форму ор
ганизации труда, работу по 
единому наряду. До середи
ны 1.978 года на ремонтно
механическом было . всего 
две бригады. •. Сегодня их 
двенадцать, и охватывают 
они все сферы производства.

Но суть не в количестве. 
Переход на бригадные рель
сы ведется на заводе твор
чески, с учетом конкретных 
условий производства. На 
ремонте двигателей самый 
объективный критерий оцен
ки труда бригады — коли
чество и качество отремон
тированных агрегатов. И не
давний пример бригады 
П. М. Осадчёго,- которая за 
квартал выпустила 12 сверх
плановых двигателей для 
МАЗов, подтверждает пра
вильность выбранного кри
терия.

Сложнее у станочников, 
поскольку каждый из них 
выпускает конечную про
дукцию. Есть опасность, что 
созданная здесь бригада бу
дет существовать лишь фор
мально. На заводе это уч

ли. Первое, что бросается в 
глаза на территории меха
нического участка, —  кра
сочно оформленный стенд с 
производственными показа
телями всех членов брига
ды. Здесь учитывается . не 
только выполнение норм, но 
и качество изделий, трудо
вая дисциплина каждого ра
бочего. Итоги подводятся 
подекадно, и ежемесячно оп
ределяются трое лучших 
станочников. Такая поста
новка дела позволила меха
ническому ' участку вклю
читься в общезаводское со
циалистическое соревнова
ние, да и у самих рабочих 
нашло полную поддержку.

— Не припомню я, чтобы 
с таким энтузиазмом люди 
работали, хотя тружусь 
здесь скоро три десятка 
лет, :— рассказывал брига
дир А. Г. Шаврик. — По 
душе пришлась рабочим та
кая форма соревнования: 
попасть в тройку лучших 
все стремятся.

Создавая бригады, на за
воде активно используют 
опыт лучших предприятий 
страны. К примеру, заинте
ресовались организацией со
ревнования на Ленинград
ском заводе полиграфиче
ских машин, где действуют 
более гибкие критерии уче
та вклада каждого рабочего. 
Сегодня две бригады ди
зельного участка готовятся 
работать по методу ленин
градцев. Поиск лучших 
форм соревнования продол
жается. Повысилась произ
водительность труда. Три 
коллектива — Л. В. Гонча- 
рика, Н. А. ЯдренКина, Г. Ф. 
Пухарева — в первом квар
тале выполнили план четы
рех месяцев.

Главный критерий —  
качество '

Ремонтно - механический 
завод обеспечивает нужды 
лесозаготовителей. Как бы 
высоки ни были производст
венные пок&затели, главную 
оценку его деятельности да
ют те, кто трудится на вос
становленной технике. А на
реканий в адрес ремонтни
ков было немало.

На . заводе запущено не
сколько новых станков, в 
частности, шлифовальных, 
на которых восстанавлива
ют узлы и детали. Установ
лен новый испытательный 
стенд для проверки надеж
ности коробок перемены пе
редач и модернизирован 
стенд по испытанию разда
точных коробок — «ахилле
совой пяты» в целом надеж

ного автомобиля МАЗ-509. 
Новое оборудование позво
лит давать этим узлам бо
лее прочную гарантию.

Ремонтники начинают 
внедрять комплексную си
стему управления качеством 
труда и продукции 
(КСУКТП). Правда, оно под- 
затянулось, однако некото
рые элементы этой системы 
уже освоены. Налажен учет 
брака: ни один случай вы
пуска некачественной про
дукции не остается без пос
ледствий. Четче поставлена 
работа с рекламациями.

Один в поле не воин
Сделано немало. И все же 

сегодняшний завод еще не 
отвечает тем задачам, кото
рые стоят перед 'современ
ным ремонтным предприя
тием. Требуется коренная 
реконструкция, а ее ремонт
но-механический только 
своими силами не осущест
вит.

Намечен значительный 
рост объемов производства— 
за 11-ю пятилетку он удво
ится. В Улу-Юле создан 
филиал завода, основная за
дача которого — ремонт ле
совозных прицепов и обору
дования для линий ПЛХ. 
Филиал работает успешно, 
имеет массу заказов от 
прилегающих леспромхо
зов, выполняя свою глав
ную задачу — приблизить 
центральную ремонтную ба
зу к местам лесозаготовок.

Составлен подробный пе
речень проблем завода, мно
гие из которых требуют 
скорейшего разрешения. 
Указаны их конкретные ис
полнители и сроки исполне
ния.

Но уже сегодня потребно
сти предприятия в электро
энергии и технологическом 
паре не обеспечивают суще
ствующие котельная и тран
сформаторная подстанция. 
Однако ни проектно-сметная 
документация, ни средства 
на строительство этих объ
ектов до сих пор не выделе
ны. Очень медленно в ПКБ 
Томлеспрома готовят доку
ментацию. Из 9 проектов го
тов лишь один.

В приказе объединения за 
счет строительства жилья в 
Томске и Тимирязеве в 1979 
и 1980 годах Томскому РМЗ 
намечено выделить 60 квар
тир. Казалось бы, -проблема 
жилья снимается. Но в 
прошлом году выделили все
го три квартиры, да и в 
нынешнем перспективы не 

^радужнее.
Планировалось перевести 

завод на систему оплаты 
работников лесной промыш
ленности. Но вопрос не ре
шен. А предприятие между 
тем покидают отличные спе
циалисты, ветераны произ
водства, Руководители объе
динения Томлеспром не спе
шат помочь заводу, хотя 
вспоминают о ре монТТШ к£5сг 
всякий раз в канун зимней 
страды на вывозке леса.

Коллектив Томского РМЗ 
доказал, что способен ре
шать самые серьезные зада
чи. Объединению Томлес
пром пора не на словах, а 
на деле помочь предприя
тию довести до конца дэе- 
конструкцию, закрепить ка- 
Дры.

Н. ИЗМАЙЛОВСКИЙ.

г о с т и
З А В О Д А

На манометровом заводе 
произошли два интересных 
события. В адрес нашего 
предприятия пришла теле
грамма из Улан-Удэ. Кол-^ 
лектив завода «Теплопри- 
бор» поздравил манометров- 
цев с завоеванием ими пер
вого места в традиционном 
социалистическом соревно
вании между двумя этими 
коллективами.

А сейчас на манометро
вом гостит делегация произ
водственного объединения 
Теплоконтроль (г. Казань). 
Она прибыла, чтобы также 
подверти итоги соревнова
ния, которое в течение дли- 

„ тельного времени проходит 
с переменным успехом. На 
этот раз победили приборо
строители Казани. Надо ска
зать, что условия соревно
вания учитывают многое: 
выполнение плана по реа
лизации, номенклатуре, рит
мичность производства.

Делегации очень понрави
лось «новое оборудование, ра
ботающее в настоящее вре
мя в цехах нашего завода, 
в частности, станки с уст
ройствами числового про
граммного управления. Ре
шено по обоюдному согла
сию соревнующихся вве
сти дополнение в условия, 
которое стимулировало бы 
обмен передовым опытом по 
и оп о л ьзов а н и ю дост и ж е н и й 
науки и техники в произ
водстве.

Л. ЗАЕЦ.

(К Р А С Н О Е  З Н А М Я » НА  
ВСЕСОЮ ЗНОЙ УД АР Н О Й
СПЕЦВЫПУСК М 29 (109)

Вторая и третья полосы 
очередного номера нашего 
приложения посвящены
празднику эксплуатацион
ников — Дню химика. Впе
рвые так широко отмечает
ся это профессиональное 
торжество в нашем городе. 
Читатель найдет в подбор
ке праздничных материалов 
выступление главного инже
нера ТНХК В. Набоких, 
рассказы о людях комбина
та.

На первой странице номе
ра — список тех, кто вклю
чен в состав символической 
пусковой бригады по итогам 
апрельского' соревнования. 
Завершает номер публика
ция . рейдового материала 
по проверке использования 
рабочего, времени. Опублико
ваны также подборка ново: 
стей и сообщения о «журна
листской эстафете».

В спецвыпуске № 28 (108) 
в выступлении «Время 
идет, а изменений мало» 
прозвучала критика в адрес 
опытного завода и треста 
Проммеханомонтаж. До сих 
пор участок трубных сбо
рок на заводе ЖБИ-2 ра
ботает не в полную силу...

ПО СЛЕДА М  НАШИХ ВЫСТУПЛЕНИЙ

«  П  о к а  « д е л о  »
На статью под таким за

головком редакция получи
ла следующий ответ из Ле
нинского райкома КПСС:

«Сообщаем, что факты 
подтвердились. Постановле
нием бюро Ленинского рай
кома КПСС директор Том
ского межотраслевого терри
ториального центра научно- 
технической информации и 
пропаганды член КПСС 
Ю. В. Максимов за допу
щенные недостатки в подбо
ре и воспитании кадров, ис
пользование служебного по
ложения в личных целях 
привлечен к строгой пар
тийной ответственности.
Этим же постановлением 

/

п о д  с у к н о м »
объединения по руководст
ву научно-технической ин
формацией и пропагандой 
в РСФСР при Государствен
ном комитете СССР по.нау
ке и технике рекомендовано 
укрепить руководство Том
ским ЦНТИ.

Бюро райкома КПСС ука
зало секретарю партийной 
организации 1ДНТИ Е. А. 
Ефановой на отсутствие 
должного контроля за хо
зяйственной деятельностью 
администрации и низкий 
уровень воспитательной ра
боты в коллективе.

А. ПИМОНЕНКО, 
первый секретарь Ле
нинского райкома КПСС.

Но-ударному несет тру
довую вахт}' каждый 
член укрупненной брига
ды Г. А. Камалова с 
Нибегинского лесопункта 
Белоярского лесопромыш
ленного комбината, ста

рается добиться иаивыс- 
шей производительности 
труда. В этом коллективе 
отличные показатели у 
лесозаготовителя Ни

колая Михайловича Заря. 
Владение смежными спе
циальностями помогает 
ему успешно трудиться.

Фото Е. Лисицына.

СОЮЗ МИРА И СОЦИАЛИЗМА
Вышел в свет сборник 

«Четверть века совместной 
борьбы за дело мира, социа
лизма и коммунизма». В 
него включены материалы 
совещания Политического 
консультативного комитета 
государств — участников

Варшавского Договора, со
стоявшегося в Варшаве 14— 
15 мая 1980 года.

Публикуются декларация 
и заявление государств — 
унастников Варшавского До
говора, выступления това
рищей Л. И. Брежнева и

Э. Терека на приеме по слу
чаю совещания Политиче
ского консультативного ко
митета и другие документы.

Сборник выпущен Изда
тельством политической ли-

В О З В Р А Щ А Я С Ь  К Н А П Е Ч А Т А Н Н О М У

ПОРА П РЕД Ъ ЯВИ ТЬ СЧЕТ
ПРОШЛО ПОЧТИ ДВА ГОДА С МО

МЕНТА ОПУБЛИКОВАНИЯ В НАШЕЙ 
ГАЗЕТЕ СТАТЬИ «БЕГ НА МЕСТЕ, 
ИЛИ РАССКАЗ О ТОМ, ПОЧЕМУ В

, КОЛПАШЕВСКОМ РАЙОНЕ МЕДЛЕН- N 
НО ВВОДЯТСЯ В ЭКСПЛУАТАЦИЮ 
МЕЛИОРИРУЕМЫЕ ЗЕМЛИ». ЧТО ИЗ
МЕНИЛОСЬ С ТЕХ ВОР?

Ровным счетом ничего. 
План прошлого, года по вво
ду в эксплуатацию мелиори
руемых земель выполнен на 
два процента (!). Вот такие 
темпы.

До сих пор не сдан в эк
сплуатацию участок осуше
ния Сас в совхозе «Чажем- 
товский» — 829 гектаров, а 
работы на нем ведутся поч
ти две пятилетки. На массив 
не заедешь — низина... Все 
же мелиораторы на протя
жении трех последних лет 
пытаются сдать его в эк
сплуатацию. Между тем, 
имея под рукой этот «лако
мый кусочек», совхоз выну
жден заготавливать корма 
за 150 километров от цент
ральной усадьбы на землях 
государственного запаса. По
вышается себестоимость 
кормов, дорожает продук
ция ферм, увеличиваются 
убытки. К тому же при пе
ревозке на такое расстояние 
людей и кормов неизбежны 
большие потери рабочего 
времени. Восполняются они 
за счет привлечения на се
нокос людей с предприятий 
города. В итоге из-за плохой 
работы мелиораторов стра
дает и промышленное про
изводство района.

Предъявлялся к сдаче и 
недостроенный торфоучасток 
в совхозе «Новоселовский», 
который, согласно решениям 
облисполкома и Колпашев- 
ского горисполкома, должен 
использоваться еще с 1978 
года. Не выполнено реше
ние облисполкома и о том, 
чтобы объединение Союз- 
томск мелиорация обеспечи
ло в 1973—1975 годах освое- 
ние 350 гектаров новых зе
мель под пашню в совхозе 
«Тогурский». Осталось на 
бумаге и вторичное задание 
(1978 г.) по освоению новых 
земель в этом совхозе пло
щадью 250 гектаров, в том 
числе 70 гектаров в 1979 го
ду. Фактически не подготов
лено к сдаче ни одного, хо
тя попытки «столкнуть» хо
зяйству эти земли были. 
Все это сдерживает увеличе
ние посевных площадей 
картофеля, овощей, кормо
вых культур.

Не выполняется план по 
вводу в эксплуатацию оро
шаемых культурных паст
бищ в совхозе «Первомай
ский». (301 гектар). И по
скольку работы не велись 
два года, то массив, ранее 
раскорчеванный, снова за
рос. Это не единственный 
объект такого рода.

Практически стало невоз
можно планировать мелио
ративные работы даже на 
следующий год, не говоря о 
перспективе, так как на 
строительство объектов за
трачивается в два—три раза 
больше времени, чем преду
смотрено. Скопилось много 
документации на объекты, 
строительство которых еще 
не начиналось. Только по 
совхозу «Тогурский» стои
мость проектно-изыскатель
ских работ составляет 76

тысяч рублей. Если в бли
жайшие годы дела не пой
дут на лад, то все эти про
екты станут макулатурой, 
которую дирекция Томск- 
совхозводстроя пытается
передать на баланс ’совхозу 
«Тогурский». А хозяйству 
нужны объекты осушения, 
а не только документация, 
стоимость которой, кстати, 
передается, как правило, на 
баланс хозяйства вместе со 
стоимостью мелиоративного 
строительства.

Мертвым капиталом ле
жат техно-рабочие проекты 
на освоение новых земель 
под> пашню. Мелиораторы 
могут осваивать ежегодно 
не менее 100 гектаров земли 
на эти цели. А освоено за 
три Последних года 28. Ни
чего хорошего не скажешь 
и о качестве: валы, череспо
лосица, плохая конфигура
ция полей. На таких зем
лях хлеборобу не , повер
нуться.

Почва вместе с древесиной 
сталкивается в валы и кучи. 
На месте раскорчевки оста
ются песок да глина, под
зол. Что на такой почве мо
жет вырасти и каким обра
зом здесь можно получить 
проектируемую урожай
ность в 15—20’ центнеров 
зерна с гектара?

Мелиораторы утверждают, 
что землю с корней сбить 
нельзя, нет машин для за
чистки, вручную произво
дить эти операции некому. 
Если это так, то для чего 
существуют объединение 
Союзтомскмелиорация, ин
ститут Томскгипроводхоз и 
филиал института Оргтех- 
водстрой? Работы по освое
нию новых земель под паш
ню ведутся почти 15 лет. За 
этот, период -при желании 
можно, окало довести до ума 
и технологию' производства 
работ и подобрать нужную 
технику, чтобы потом 
предъявлять к сдаче окуль
туренную землю, а не полу
пустыню.

Среди мелиораторов быту
ет мнение, что хозяйства не 
заинтересованы в их работе. 
Это не так. Земледельцы 
устали ждать, когда же по
лучат нужные им объекты. 
Рассчитывают на них. пла
нируют • их использование, 
привязывают к ним объек
ты внутрихозяйственного 
строительства. Но в боль
шинстве случаев хозяйст
венников ждет разочарова
ние. В совхозе «Чажемтов- 
ский», например, построили
комплекс по приготовлению 
витаминной травяной муки 
в пяти километрах от уча
стка осушения Сас. Но так 
как мелиораторы не довели 
дело до конца, то в хозяйст
ве вынуждены 1 увеличивать 
посевы кормовых культур
за счет сокращения пло
щадей под зерновыми. 
Иначе где брать сырье для 
приготовления травяного 
концентрата, производство 
которого в совхозе довели 
до четырёх тысяч тонн еже
годно? При такой работе

мелиораторов совхозам рай
она никогда не обеспечить 
животноводство • кормами 
собственного производства.

Возникает вопрос: кому
нужно такое обновление 
земли? О совхозах говорить 
не приходится. Может, ме
лиораторов это устраивает? 
Но и они не в восторге. 
Редко кто из них видит 
плоды своего труда: руково
дители колонны меняются 
ежегодно. Моральная сторо
на дела тоже немаловажна.

Дело, по-видимому, в том, 
что подрядные строитель
ные организации не несут 
никакой ответственности за 
нарушение сроков сдач:-! 
объектов в эксплуатацию.. 
Если бы мелиораторы вос
полняли хозяйствам стои
мость недополученного по 
их вине урожая за каждый 
просроченный год, все стало 
бы на свои места.

Вопросы качества и сро
ков строительства мелиора
тивных объектов рассматри
вались на исполкоме горсо
вета. В результате зимой 
срезана кочка в совхозе 
«Новоселовский» на 250 гек
тарах. Уже прогресс, но 
только по сравнению с про
шлым годом. Что касается 
плана и заданий по мелио
рации земель, то их вы 
полнение срывается.

Недоработки на начатых 
объектах, промахи и упу
щения накапливаются года
ми. Все сразу поправить не
возможно. В ПМК-11 техни
ка старая, девять тяжелых 
тракторов подлежат списа
нию,' нет своего автотран
спорта. В то же время авто
колонна № 7 объединения 
Союзтомскмелиорация, в&ййй 
полагающая досТаточнйШ'* 
парком, является , «незави
симой» от хозяина органи
зацией. Непонятно, зачем 
такая надстройка? Она толь
ко мешает координации и 
оперативному руководству 
производством. Не прохо-1 
дят бесследно для коллек
тива мелиораторов и частые 
реорганизации — то объеди
нение, то разъединение, то 
выделение. Несколько меся
цев тому назад опять прои
зошло объединение — 
строительного управления 
№ 17 с передвижной меха
низированной колонной
№  11.

Необходимо навести по
рядок и в планировании 
мелиоративных работ. Здесь 
большая путаница. Напри
мер, согласно титульному 
списку на 1977 год, весь уча
сток Сас должны были вве
сти в эксплуатацию. А в 
плане строительства на 1978 
и 1979 годы обозначен ввод 
лишь первой очереди масси
ва. И подобные случаи не 
единичны.

В. ИВЧЕНКОВ,
главный инженер-земле
устроитель Коллашсв- 
ского районного управ
ления сельского хозяй
ства, государственный 
инспектор по использо
ванию и охране земель.

Наш соврем енник ВСЛУШИВАЯСЬ В ИСТОРИЮ ЗЕМЛИ
...Только представить, что 

происходило на нашей пла
нете много миллионов лет 
назад, например, в пале
озойскую эру! Появилась 
наземная растительность. 
Папоротники высокими
джунглями покрыли сушу. 
Нет, они и тогда не цвели, 
хотя были совсем не похо
жи на современные наши 
папоротники: гигантские
деревья, мощные стволы, 
толстые ветви. В сухую по
году эти деревья выстрели
вали споры, и их, микро- 
скопйческие семена, пере
носили токи тогдашнего 
воздуха. • Споры падали на 
землю, прорастали, давая 
начало новым зарослям. 
Другие, которым повезло 
меньше, попадали в небла
гоприятные условия и так 
оставались лежать — тыся
челетиями, тысячами тыся
челетий, до наших дней. 
Сегодня ученые читают по 
ним историю Земли, запи
санную в слоях осадочных 
пород.

Поднимаюсь на четвер
тый этаж Томского отделе
ния СНИИГГиМСа (так со
кращенно называется Си
бирский научно-исследова
тельский институт геоло

гии, геофизики и минераль
ного сырья). Вхожу в нуж
ную мне лабораторию — , и 
глазам не верится: оранже
рея да и только! Цветы, 
цветы, цветы... Сразу вид
но, что лаборатория при
надлежит женщине.

Доктор наук Лидия Гав
риловна Маркова очень 
проста, учтива и несколько 
даже застенчива — неволь
но забываешь в разговоре, 
что перед тобой крупный 
ученый. И все же главное 
остается главным — наука.

А путь в науку был не 
очень прям и совсем не ле
гок.

— Правда, то, что назы
вают призванием, опреде
лилось еще в школе, — рас
сказывает Лидия Гаврилов
на. — Ботаника нравилась 

ж больше, чем все остальные 
предметы. Потому и посту
пила на биофак Томского 
университета, по окончании 
была оставлена на кафед
ре...

Жизнь начиналась хорошая. 
Но гр янула  война. Муж по
гиб на фронте в самом нача
ле, и она осталась с двумя 
дочерьми-малышками. А за
нятия в университете не пре
кращались.

Как не Помнить те дни! Мо
роз обжигал лицо, пальцы

костенели даже в рукавицах. 
Мучила порою одна л.ишь 
мысль: детям нужно те пло и 
как можно скорее. Ш ла по 
улицам заснеженного, заморо
женного города с надеждой 
где-нибудь отыскать какую- 
нибудь доску, вернуться в хо
лодную  квартиру, растопито 
печь, чтобы с наслаждением 
вдыхать потом потеплевший 
воздух. И как спасение попа
дался на пути  полуразвалив- 
шийся забор... И тогда не т а 
ким енрипучим казался снег, 
не такой страшной затянув
шаяся зима.

С луш а ли  по радио послед
ние сообщения с фронта, тес
но прижавшись др уг к д р у гу  
всей семьей. Вслушивались в 
каждое слово диктора, верили 
в победу, знали: надо выжить.

— Несмотря ' ни’ на что. 
жизнь продолжалась, — 
рассказывает Лидия Гаври
ловна. — Упорства тогда 
у меня было много, а лет 
— .мало. И в сорок третьем 
защитила кандидатскую по 
эмбриологии растений... Не. 
догадывалась, правда, тог
да, что пройдет еще совсем 
немного времени, и откро
ется для меня совершенно 
новая отрасль науки — па
линология...

Палинология — это срав
нительно молодое течение в 
ботанике, изучающее споры 
и пыльцу древних расте
ний. Тридцать с лишним

лет назад в нее мало кто 
ве-рил: дескать, чистейшей 
воды академизм, никакой 
пользы для производства! 
Оказалось, польза как раз 
огромна: сегодня споро
пыльцевой анализ — один из 
основных методов определе
ния возраста • осадочных 
горных пород. С его по
мощью очень точно можно 
восстановить также усло
вия формирования осадков. 
Ну, а все это вместе взя
тое просто позарез необхо
димо геологам на всех ста
диях работ, в том числе и 
при поисках полезных ис
копаемых. И Лидия Гаври
ловна Маркова была в чис
ле тех первых, кто поста
вил эту юную научную от
расль на службу практиче
ским нуждам страны.

. ..Палинолог не отправляет
ся в длительные геологические 
маршруты, не ходит по таеж
ным тропам, не занимается бу 
рением скважин; его рабочее 
место —  лаборатория, основ
ной инструмент —  микроскоп. 
Полевики привозят в и н с ти тут  
добытые ими из скважин об
разцы пород —  керн. После 
дроблейия и специальной об
работки эти каменные столби
ки попадают в лабораторию. 
Семена, а особенно споры 
растений, хорошо сохраняют 
свой первозданный вид в т о л 
ще недр: их оболочки п ро пи 

таны особым веществом, кото
рое неподвластно времени.

Основная область интере
сов Лидии Гавриловны — 
отложения юрского, триа
сового, пермского возрастов. 
Это многие десятки милли
онов лет тому назад. И не
редко бывает такое, что 
споровый комплекс оказы
вается единственным ори
ентиром далеких эпох. По
тому геологи прямо-таки 
молятся на палинологов.

«Лидия Гавриловна, я 
знаю, что у вас, как всегда, 
много работы, но ради свет
лых горизонтов геологии 
убедительно прошу мак
симально ускорить оп
ределение наших об
разцов», —  это пишет один 
из руководителей Заполяр
ной геологической экспеди
ции, открывшей на далеком 
Ямале знаменитое Хараса- 
вэйское месторождение. У 
геологов там • возникли 
вдруг неожиданные ослож
нения с интерпретацией 
полученных материалов. И 
томичи помогают разо
браться...

Лаборатория палинологии 
в Томском отделении 
СНИИГГиМСа — одна из 
базовых в Западной Сиби
ри. Кроме сугубо производ

ственных задач, ее̂  сотруд
ники ведут большой объем 
чисто научных исследова
ний. (впрочем, в палиноло
гии провести грань
между «чистой» нау
кой и ее приклад
ными аспектами не так 
просто: то, что сегодня яв
ляется достоянием десятка 
ученых, завтра переходит 
на службу тысячам геол-о- 
гов-практиков). Доктор наук 
Лидия Гавриловна Марков^
— автор многих обобщаю
щих работ, открывших нр- 
вые страницы в книге, имя 
которой — геологическое 
прошлое Земли. Она разра
ботала оригинальную схему 
палеогеновых комплексов 
Западной Сибири — сего
дня этой схемой пользуются 
все, кто связан с освоением 
недр нашей большой геоло
гической провинции.

— Человеку обязательно | 
нужно знать, насколько 
его работа нужна людям,— 
говорит Лидия Гавриловна.
— Необходимо вглядеться
пристально, почувствовать, 
что твой труд действительно 
связан с насущными нуж
дами страны, края. Вот то
гда поймешь, что жизнь
по-настоящему красива, а
работа в самом деле люби
ма.

Она в своем деле — счаст
лива.

А. ЧЕХОВСКАЯ.

Татьяна Ивановна Перминова, доярка Победовской 
фермы совхоза имени В. И. Ленина Асиновского района, 
с осени прошлого года принимала социалистическое обя
зательство получить за зиму от коровы по 1.300 кило
граммов молока. Передовая работница с честью сдержа
ла слово. Коллектив фермы, добиваясь высокой продук
тивности скота и активно участвуя в конкурсе молоч
ных ферм, продолжает лидировать в соревновании жи
вотноводов совхоза. И достойный пример своим товари
щам по работе показывает Т. И. Перминова — депутат 
областного Совета.

НА СНИМКЕ: доярка Т. И. Перминова.
Фото Б. Некрасова,
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ЭФФЕКТ СУ Б
Мальчишки работали весе

ло, с тем лихим азартом, 
который только и присущ 
им, мальчйЕнкам, если они, 
конечно, увлечены делом. 
Дело было несложное. Семи
классники из школы № 51 
вскапывали цветочный га
зон. Но лопаты у них лег
кие, хорошо наточенные, и 
ребята копали играючи.

— Это шефы привезли 
нам такие лопаты, — пояс
нил Олег Кочетов.

— Смотрите, как они здо
рово работают, — Толя 
Хлебников показал на груп
пу мужчин у школьной ог
рады, орудовавших ломами. 
А Вадим Бронер добавил, 
что таких шефов у них еще 
не было.

— Ребята правы, — смеет
ся Александр Семенович 
Голенко, начальник отде
ла НИИ электромеханики,— 
Мы действительно горячо 
взялись за благоустройство. 
Должен, правда, признаться: 
в данный момент исправля
ем свои грехи. Вели здесь 
теплотрассу к новому кор
пусу, кое-где нарушили ас
фальтовое покрытие, теперь 
вот решили все заменить. 
Так что день у нас сегодня 
будет напряженным: дол
ж ны  выполнить задание 
штаба. Вот познакомьтесь с 
этим документом.
, «Привести в порядок тер

риторию школы, установить 
150 метров бордюра, благо
устроить газоны, подгото
вить к асфальтированию за
падную сторону школьной 
территории. За обеспечение 
инструментами отвечает
Л. В. Рогов, материалами — 
В. П. Ящук, гравий доста
вить на объекты до суббот
ника — 22 — 23 мая. Рабо
ту сдать заместителю дирек
тора В. И. Кулманакозу. 
Желаем успеха. Начальник 
штаба П. В. Голубев».

Подобные задания получи
ли все, кто принимал уча
стие в субботнике. . А кол
лектив института работал на 
многих участках, благоуст
раивая проспекты Кирова и

Комсомольский, террито
рию собственного института 
и т. д. И было приятно, что 
конкретныеч,указания штаба 
подкреплялись четкой орга
низацией. Люди работали 
не теряя времени, и улицы 
на глазах меняли свой об
лик.

Площадка у здания отде
ла комплексного проекти
рования института Пласт- 
полимер еще утром выгля
дела. уныло, к полудню 
здесь уже шумели тридцать 
пять белоствольных берез и 
зеленело двести кустов роз.

— Растение капризное, 
требующее особого внимания 
и ухода, — рассказывала 
Надежда Павловна Ширяе
ва, постоянный представи
тель авторского надзора та 
ТНХК, которая вместе со 
старшим инженером Анато
лием Павловичем Орловым 
высаживала колючие ку
сты. — Хлопотное дело, но 
мы пошли на это. Хочется, 
чтобы на томских улицах 
цвели розы.

-— Посадка роз предусмот
рена проектом по благоуст
ройству, который мы созда
ли сами, — Николай Петро
вич Жильцов, начальник от
дела, отряхнул руки от 
приставших комочков зем
ли и, тронув тонкий ствол 
березки, неожиданно нахму
рился: — Ребята, так дело 
не пойдет! — Обратился он 
к рядом стоящим парням. — 
Слишком глубоко посадили,. 
не забывайте, что тут еще 
ляжет слой чернозема. И 
ребята снова принялись за 
дело, а Н. П. Жильцов про
должил рассказ о том, как 
изменится их территория, 
как она вскоре похорошеет 
и украсит улицу Нахимова.

Честно говоря, здесь и. до 
субботника все выглядело 
опрятно, особенно по срав
нению с соседствующей тер
риторией многоэтажного
здания по ул. Нахимова, 15. 
Часть его уже заселена. Ос
тальную половину трест 
Томскжилстрой готовит к 
сдаче, но благоустройством

не занимается. Строитель
ная площадка завалена 
бракованными панелями, 
битым кирпичом и прочим 
хламом.

— Просто вы не видели 
других строек, — возразили 
в тресте Томскжилстрой и, 
надо признать, вполне ре
зонно.

Трудно описать, картину 
запущенности и бесхозяй
ственности, царящих на 
многих стройках города, по
этому мы и обратились к 
помощи беспристрастного 
фотообъектива (два снимка 
слева).

Руководители строек, ’ ви
димо, найдут' оправдываю
щие моменты. Для выше
стоящего начальства. А как 
объяснить такое другим то
мичам, особенно таким вот 
подросткам, как эти семи
классники из школы № 30, 
которые в день субботника 
работали как раз напротиз 
зафиксированных «памятни
ков» бесхозяйственности. Ре
бята видели оставленную 
под открытым небом тех
нику, беспризорно валяю
щиеся строительные мате
риалы, в том числе бетон
ные плиты и сваи, которые, 
кстати, можно встретить в 
любом месте — на троллей
бусном кольце, в каком- 
нибудь из близлежащих пе
реулков и даже у входа в 
магазин № 19 Ленинского 
райпищеторга.

Настанет день, и сего
дняшние школьники придут 
на ^тройку. Горько будет, 
если они усвоят такое же 
безнравственное отношение 
к чужому (да и к своему 
тоже!) труду.

Поддери; ивая инициативу 
трудовых коллективов по 
проведению субботника, ис
полком Томского горсовета 
в своем решении указывал 
на главную задачу этого 
мероприятия — организа
цию работы населения по 
месту жительства. Нельзя 
сказать, что решение пол
ностью не выполнено, одна
ко и должного эффекта нет.

Конечно, надо считаться с 
особенностью этой субботы: 
многие горожане выехали 
на посадку картофеля. Но 
речь не только о массово
сти. Из-за отсутствия эле
ментарной организованности 
— не хватало инструмента, 
транспорта и т. д — многие 
в этот день потеряли время 
впустую.

—  В пятницу позвонили 
из Ленинского райисполко
ма.—рассказывает классный 
руководитель школы № 30 
Р. Т. Реннер, ■— сообщили, 
что мы должны принять 
участие в субботнике. При
ходите, говорят, к 9 утра-, 
будет митинг, а потом вам 
определят задание, снабдят 
инструментом. Пришли — 
никого нет. Пождали-по- 

ждали и начали копать га
зон у магазина. Работа идет 
медленно: лопат не хвата
ет, метел вообще нет...

Не стоило бы писать об 
этом, если бы подобный 
факт был единственным. 
Проезжая по улицам Ленин
ского района, можно было 
встретить не одну группу 
людей, стоящих без дела, 
Обидно, что просчет произо

шел в районе, который 
очень серьезно занимается 
благоустройством и не слу
чайно стал победителем в 
соцсоревновании по итогам 
пе’рвой половины ударного 
двухмесячника.

К сожалению, особой ак
тивности населения не на
блюдалось в Советском и

Октябрьском районах. На 
центральных улицах Киров
ского района работа шла 
довольно энергично, но ок
раины остались нетронуты
ми. Хотя, что значит окраи
ны? Улица Герцена—в двух 
шагах от центра, но в ка
ком она состоянии! Цц пере
крестке с улицей Белин
ского, рядом с бассейном и 
ателье, стоит огромная лу
жа, которая стала предме
том многолетней переписки 
между жителями и горис
полкомом. Говорят, изба
виться от лужи можно при 
реконструкции дорожного 
полотна. Но ведь в план 
благоустройства на 1980 год 
улица Герцена не включена. 
Неужели так сложно при
вести пару самосвалов гра
вия и засыпать яму? А ведь 
это как раз то, о чем про
сят жители, предлагая свою- 
помощь в благоустройстве 
родной улицы. Кировскому 

.комбинату по благоустрой
ству надо было поддержать 
инициативу и организовать 
их труд. Ведь в этом и за
ключается главный эффект 
подобных мероприятий.

Л. МЕРЦАЛОВА.

ИА СНИМКАХ: (справа)
коллектив отдела комплек
сного проектирования ин
ститута Пластполимср на 
субботнике; так выглядит 
база мостопоезда № 801 
(слева).

Фото Е. Лисицына.
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ЕпортЕРы Т А С С  и А П Н  сообщают

РЕЧЬ Б А Б Р А К А  К А Р М А Л Я
КАБУЛ. Никакие силы в 

мире — ни империализм 
США, ни гегемонистекий 
Китай, ни израильский сио
низм, ни реакция региона, 
ни внутренняя контрреволю
ция — никогда не смогут 
осуществить свои зловещие 
замыслы в отношении сво
бодного и независимого на
рода Афганистана. Они ни
когда не смогут навязать 
свою волю нашему рево
люционному государству — 
Демократической Республи
ке Афганистан, ее миролю
бивому и доблестному аф
ганскому народу. Об этом 
заявил Генеральный секре
тарь ЦК Народно-демокра
тической партии Афганиста
на, Председатель Революци
онного совета и премьер- 
министр ДРА Бабрак Кар- 
маль, выступая перед деле
гатами проходящего в Кабу
ле первого съезда учителей 
ДРА. ,

В опубликованной сегодня 
речи главы афганского го
сударства подчеркивается, 
что лица, не имеющие роди
ны и уже - много лет являю
щиеся наемниками и аген
тами колониализма и импе
риализма, или те, кто по 
указке империализма пыта
ются выступать от имени 
Афганистана, несут всю от
ветственность за опасные 
последствия подобных дей
ствий. Эти круги никогда че 
были и ке могут быть пред
ставителями свободного, не
зависимого и революцион
ного Афганистана.

Далее Бабрак Кармаль с 
трибуны съезда выразил 
искреннюю благодарность 
«героическим, революцион-

Ч Ь Я  М Е Ч Т А -  
СВОЯ ИЛИ МАМИНА?
Ил и н е с а м о с т о я т е л ь н о с т и
с т а р ш е к л а с с н и к о в  в выборе  
ж и з н е н н о г о  п у т и

В редакцию пришло 
письмо от многодетной ма
тери-пенсионерки Нины
Ивановны Ланьшиной. Вот 
что она пишет: «У меня
пять девочек. Старшая Лю
да выучйлась и работает 
бухгалтером, Галина и Та
ня — педагоги. А вот чет
вертая, Лиля, пошла без ве
дома родителей в томское 
ГПТУ-34 учиться на опера
тора пресса. Мы были очень 
расстроены. Неоднократно 
обращались с просьбой вер
нуть документы дочери, 
умышленно делали так, что
бы Лиля пропускала заня
тия, чтобы исключили ее. 
Но, благодаря чуткости и 
терпению преподавателей, 
было’ сделано очень многое 
для. нашей дочери. Лиля 
стала активно участвовать в 
общественной жизни, выпу
скать стенные газеты, го
товить наглядные пособия. 
За время учебы она повзро
слела, приобрела специаль
ность, которую полюбила, 
получила много новых зна
ний. И теперь мы считаем, 
что Лиля ' правильно по
ступила, настояв на своем. 
Сердечно благодарим дирек
тора училища Марию Ми
хайловну Асееву. мастера 
Татьяну Олеговну Еремееву 
и всех преподавателей за 
воспитание нашей дочери. 
Желаю всем работникам 
училйша доброго здоровья и 
больших успехов в их труд
ной и благородной работе».

Такие письма пока не ча
сты в редакционной почте. 
Письма, в которых родите
ли откровенно рассказывают 
о своих ошибках, благодарят 
преподавателей профтех
училищ за воспитание де
тей. Но больше всего письмо 
интересует даже не отноше
нием родителей к ПТУ. а 
устойчивостью взглядов са
мой Лили. Вспомните: 
«. .умышленно делали так 
чтобы дочь пропускала vpo- 
ки, чтобы исключили ее...» 
А девушка все-таки не сда
лась, настояла на своем и

родителей в конце концов 
сумела переубедить. Сейчас 
Лиле восемнадцать. Но уже 
можно сказать — это лич
ность, самостоятельная, ду
мающая всерьез о будущем.

Вспоминаются в связи с 
этим письмом строки анкет 
старшеклассников. Вот одна 
из них: «Я бы еще после
восьмого ■ ушла из школы. 
Но желание желанием, а оп
ределяют все родители. Сто
ит мне только заикнуться, 
что поеду в колхоз после 
школы или пойду на завод, 
в семье разгорается скан
дал». Анкеты анонимные, 
но за безымянными стро
ками видится конкретная 
беда — и даже не в том, 
что в семье неприятности 
из-за будущего дочери, а в 
том. что у самой девушки в 
десятом классе нет опреде
ленного представления о 
своем завтрашнем дне и 
нет желания постоять за 
это завтра. Не криком, не 
капризами. а убежденно
стью, верой в свои силы. 
Ведь надо убеждать родите
лей, тут важно и терпение 
проявить, и такт.

С 1-го класса дети мечта
ют быть космонавтами, лет
чиками. художниками или 
представителями любой, ове
янной романтикой, необык
новенной. нерядовой про
фессии. Эту же мечту ле
леют их родители. Но как 
часто ребенок, закончив 
школу, вынужден расстать
ся со своей «престижной» 
мечто.щ

Анализ, знаний ребят по
казывает. что желание мно
гих из них не соответствует 
их возможностям. Девушка- 
старшеклассница в рнкете 
пишет, что хочет стать вра
чом. Но учится слабо, полу
чает не только тройки, но и 
двойки за четверть, пропу
скает уроки. Юноша из это- 
'О же класса дважды пытал
ся бросить школу и тем не 
ченее говорит, что его меч
та — политехнический. Не 
обернется ли погоня за. при

зрачной мечтой у этих и 
других ребят обыкновенной 
жизненной неустроенностью, 
как это часто бывает? Ведь 
девушка, мечтающая о про
фессии врача, сможет на
чать познавать эту профес
сию с работы санитарки. 
Тревожит возросшая в по
следнее время инфантиль
ность подростков в выборе 
жизненного пути. Беда в 
том, что, вырастая, дети не 
отучаются от привычки пе
рекладывать свои заботы на 
взрослых. За них пережи
вают, думают, «договарива
ются», а сами подростки вро
де бы и ни при чем. В край
нем случае скажут со сму
щенно-иронической . улыб
кой: «Я-то что... Это все ма
ма».

Вот еще одно письмо из 
редакционной почты, прямо 
противоположное тому, с ко
торого мы начали разговор.

«Я учусь в восьмом клас
се. Моя мечта окончить 
10 классов и поступить в 
автодорожный техникум. 
Это я решил твердо. От
ветьте, пожалуйста, име- 

_ет ли директор право не 
'дать мне, закончить 10 клас
сов в своей школе?».

На'» первый взгляд, само
стоятельное письм.о почти 
взрослого человека. Но при
шло оно не по почте. Его 
принесла мама автора. Эта 
маленькая деталь вызвала 
определенную долю недове
рия к твердости решения 
автора. Позлее выяснилось, 
что мечту свою он никаки
ми делами не подкрепляет. 
Нет у парня любви ни к ма
тематике, ни к физике, ни 
к черчению. А ведь в техни
куме с него спросят знания 
прежде всего по этим, свя
занным с техникой, дисцип
линам. В чем проявляется 
твердое решение Олега — 
непонятно.

Как раз Олегу и таким, 
как Олег, профтехучилище 
очень бы помогло: там и 
возможности для техниче
ского творчествами знаком
ство с производством, с тех
никой.

Конечно, многое зависит 
от мам и пап, от учителей. 
Об этом не раз уже гово
рилось. Но старшеклассник 
з 16—17 лет, наверное, и сам 
должен не только чего-то 
ждать от жизни, не только 
выяснять свои права, но за
думываться и об обязанно
стях — ставить перед собой 
определенную цель и, глав
ное, добиваться этой це
ли, трудиться для своей меч
ты.

А. АЛЕКСАНДРОВ.

\

ВНИМАНИЕ: ИНТЕРЕСНЫЙ ОПЫТ

Межколхозные фирмы
Запоздалая весна еще 

несколько лет назад стави
ла под угрозу серьезное от
ставание с севом для мно
гих колхозов Чадыр-Лунг- 
ского района Молдавии. 
Нынче же срыв весенних 
сроков не вызвал у них 
особой тревоги: надежный
партнер земледельцев — 
коллектив межхозяйст
венного объединения ме
ханизации — провел по
севную всего за де
сять дней, уложившись в 
оптимальные сроки. Как 
бывало уже не раз, эффект 
концентрации техники осо
бенно ярко проявился в 
сложных погодных услови
ях. ,

Межколхозными фир
мами машинного земледе
лия, кровно заинтересован
ными в увеличении урожа
ев на колхозных полях, 
называют в Молдавии эти 
новые формирования. Сей
час они действуют в каж
дом районе республики. 
Первое из них было Созда
но в Чадыр-Лунге семь лет 
назад по инициативе кол
хозников на сугубо добро
вольных началах. " Тогда 
весьма ощущалась разница 
между экономически силь
ными хозяйствами, приоб
ретавшими много новой 
производительной, но зача
стую простаивающей тех
ники, и слабыми колхоза
ми, которым покупать та
кую технику было «не по 
карману». Нельзя было ми
риться и с тем, что на од
них колхозных складах 
скапливалось огромное ко
личество лишних запча
стей, другие же пустовали.

Не делить, а умножать, 
не отнимать, а складывать 
— такую формулу приме
нили колхозы при создании 
объединения. Двенадцать 
хозяйств передали своей 
фирме технику, ремонтные 
мастерские, склады, . пору
чив ей выполнять все ме
ханизированные работы на 
65 тысячах гектаров. Были 
созданы отряды ■ однород
ных машин, действующие 
под началом единой агро
номической и инженерной 
служб, разбиты межхозяй
ственные севообороты, где 
поля укрупнены до 800 гек
таров. Результат не замед
лил сказаться: среднегодо
вая выработка на трактор

увеличилась почти на чет
верть. Это было равносиль
но бесплатному приобрете
нию около двухсот таких 
агрегатов.

Именно этому коллекти
ву, доказавшему свое уме-, 
ние эффективно использо
вать технику, четко органи
зовать -труд, было поруче
но новое и сложное дело — 
впервые в стране отрабо
тать индустриальную тех
нологию возделывания ку
курузы. Отдельные агро
приемы здесь требуют по
истине заводской дисцип
лины. Так, между внесе
нием гербицидов и их за
делкой должно пройти не 
более двадцати минут. В 
противном случае препара
ты улетучатся, а сорняки, 
как и прежде, заставят не 
раз «утюжить» землю ме
ханизмами, иссушая ее.

Эксперимент оказался в 
надежных руках. За два 
последних года здесь суме
ли поднять урожай куку
рузы более чем на двад
цать центнеров с гектара. 
Отдача богарных полей, 
возделывавшихся по новой 
технологии, в минувшем 
засушливом году составила 
55 центнеров на круг. Нын
че здесь намечен более вы
сокий рубеж — 63 центнера 
зерна с гектара. Причем 
затраты на производство 
единицы продукции сокра
щены вдвое. И еще одно 
преимущество: около : 600
человек высвобождены для 
работ в других отраслях.

Теперь индустриальная 
технология, пионерами
внедрения которой были 
чадыр-лунгские механиза
торы, применяется в стране 
более чем на двух миллио
нах гектаров. Опыт передо
вого объединения, дважды 
награжденного переходя
щим Красным знаменем 
ЦК КПСС, Совета Минист
ров СССР, ВЦСПС и ЦК 
ВЛКСМ, изучают сейчас 
земледельцы всех союзных 
республик. С ним можно 
ознакомиться ' на ВДНХ 
СССР, на Всесоюзную до
ску почета которой занесен 
этот коллектив.

И. СУББОТОВИЧ,
Е. ТИЩЕНКО, 

корр. ТАСС.
Чадыр-Лунга,
Молдавская ССР.

ным и подлинно исламским 
странам — Лшзий, Сирии, 
Алжиру, НДРЙ, а также 
Организации освобождения 
Палестины и другим про
грессивным исламским госу
дарствам, Миллионам рево
люционных и прогрессив
ных мусульман мира, кото
рые выступили на ислама
бадской сессии организации 
Исламская конференция
против врагов исламского 
Афганистана, против врагов 
арабского народа Палести
ны, то есть против импе
риализма, сионизма и ре
жимов, которые являются 
их последователями».

Бабрак Кармаль отметил 
тaкжeJ что празднование 
второй годовщины апрель
ской революции явилось 
подлинным проявлением 
единства народа страны с 
ЦК НДПА, Революционным 
советом и правительством 
ДРА в деле строительства 
нового справедливого обще
ства на древней земле Аф
ганистана. Все преобразова
ния, происшедшие за ко
роткий срок после ап
рельской революции, за
явил он, отвечают чая
ниям трудового народа 
Афганистана и соответству
ют принципам священной 
религии ислам, националь
ным и религиозным тради
циям всех племен и народ
ностей страны.

Бабрак Кармаль реши
тельно осудил лживую 
пропаганду врагов свободно
го Афганистана, направлен
ную против афганской ре
волюции, против НДПА, ко
торые для достижения сво
их враждебных целей ис
пользуют священную рели

гию ислам. В настоящее 
время, сказал он, афганский 
народ идет по пути претво
рения в жизнь мирных пла
нов и одновременно ведет 
борьбу с вооруженным вме
шательством империалисти
ческих сил и реакции во 
внутренние дела нашей 
страны.

Правительство ДРА, на
помнил афганский руково- 
дитель, неоднократно вы
ступало с мирными инициа
тивами. Они недавно были 
изложены в заявлении пра
вительства ДРА, в котором 
выражено стремление к 
урегулираванию политиче
ских проблем. Цель этого 
заявления, подчеркнул Ба
брак Кармаль, — обеспе
чить полные гарантии пре
кращения агрессивных ак
ций против Афганистана, 
подрывной деятельности и 
любого иностранного вмеша
тельства во внутренние де
ла нашей страны.

Афганский народ, продол
жал Бабрак Кармаль, стре
мится строить новую жизнь 
в условиях мира и разви
вать дружественные связи и 
отношения сотрудничества 
со всеми своими соседями, 
со всеми исламскими и 
другими государствами. На
род Афганистана, опираясь 
на мужественные вооружен
ные силы своей страны, на 
всестороннюю и бескорыст
ную помощь своего великого 
друга Советского Союза, 
других социалистических 
государств и всех прогрес
сивных сил мира, твердо 
уверен в том, что добьются 
победы в деле защиты сво
боды и независимости своей 
родины.

В Ы С Т У П Л Е Н И Е  X.
АФИНЫ. Выступая в хо

де парламентских дебатов 
по программному заявлению 
нового греческого прави
тельства, Генеральный се
кретарь ЦК Компартии Гре
ции X. Флоракис подчерк
нул, что нападки американ
ского империализма на по
литику разрядки и разору
жения начались еще до со
бытий в Афганистане и ни 
в коей мере не связаны с 
этими событиями. Свиде
тельство этому — происки 
США на Ближнем Востоке, 
сосредоточение их военно- 
морских сил в Персидском 
заливе, рост военных бюд
жетов стран НАТО, решение 
о размещении в Западной 
Европе новых американских

ядерных ракет средней 
дальности.

X. Флоракис приветство
вал решения, принятые на 
совещании Политического 
консультативного , комитета, 
государств — участников' 
Варшавского Договора, под
черкнув, что они преследу
ют своей целью ослабить 
международную напряжен
ность.

В то "же время последние 
решения НАТО направлены 
на дальнейшую гонку воо
ружений, поддержку агрес
сивных планов США, за
явил он.

Это две противоположные 
политические линии—НАТО 
ведет наступление против

мира, а государства Вар
шавского Договора развер
тывают мирное наступление, 
подчеркнул оратор.

X. Флоракис решительно 
выступил против возвраще
ния Греции в военную ор
ганизацию НАТО. Он за
явил о необходимости «из
бавиться от НАТО и амери
канских баз» во имя обеспе
чения национальной незави
симости.

Генеральный секретарь 
ЦК Компартии Греции от
метил также, что экономика 
страны переживает серьез
ные трудности, связанные с 
постоянным ростом инфля
ции, дефицитом платежного 
баланса и т. д.

Положение в Майами
НЬЮ-ЙОРК. В Майами 

(штат Флорида) сохраняется 
взрывоопасное положение. 
По сообщениям информаци
онных агентств, в течение 
ночи с четверга на пятницу 
в различных районах негри
тянского гетто имели место 
столкновения доведенных до 
отчаяния чернокожих жи
телей с вооруженной до зу
бов полицией. Несколько че
ловек арестовано, имеются 
раненые.

Как вынужден был при
знать шериф округа Дейд, 
«положение по-прежнему 
критическое» и возобнов
ления крупномасштабных 
волнений можно ожидать 
уже в конце этой недели. 
Не случайно в черте города 
остается около 1.000 отбор
ных солдат национальной 
гвардии, которые особо «от
личились» при расправах 
над темнокожим населени
ем. Они находятся в пол
ной боевой готовности и в 
любой момент могут вновь 
открыть огонь по негритян
ским «мятежникам», чьи 
элементарные человеческие 
права были грубо растопта
ны расистскими властями. 
Улицы самого гетто, усы
панные кирпичом, битым 
стеклом, заваленные остова
ми сгоревших автомашин и 
перегороженные баррикада
ми, круглосуточно Патрули
руются усиленными наряда
ми полиции.

Анализируя причины кро
вавых событий в Майами,

всколыхнувших буквально 
всю страну, газета «Уолл
стрит джорнел» пишет, что 
в их основе лежит социаль- 
но-окономическое неравен
ство в США. Безработица 
среди негритянского населе
ния составляет 12,6 процен
та, что вдвое выше, чем 
среди белых американцев. 
«Все больше дверей закры
вается перед чернокожими 
гражданами США», — при
водит газета слова одного 
из лидеров негритянского 
движения США Дж. Джек
сона.

«Уолл-стрит джорнэл» 
пишет, что в повседневной 
жизни подавляющее боль
шинство негров сталкива
ются с расовой дискримина
цией. «Черные в гетто чув
ствуют, что они — изгои 
американского общества», — 
приводит она- высказывание 
одного из активистов не
гритянской организации 
национальная городская 
лига Дж. Мэка.

ВАШИНГТОН. Опасения 
новых взрывов возмущения 
бесправного негритянского 
населения США толкнули 
администрацию Картера на 
срочные меры по «урегули
рованию» конфликта в 
Майами. Как сообщил Бе
лый дом, президент объявил 
Майами и округ Дейд, кото
рый входит в этот город, 
районом чрезвычайного бед
ствия, распространив на 
них программу. экстренной

федеральной помощи. За
поздалые долларовые инъ
екции призваны «умиро
творить» майамских негров, 
в полный голос заявивших 
протест * против 1 расизма, 
жестокости полиции, про
извола судебных властей.

Как сообщает печать, офи
циальные власти боятся 
распространения «граждан
ских беспорядков» на дру
гие районы страны, где, по
добно Майами, скопилось 
предостаточно гнева чер
нокожих граждан США, по- 
прежнему считающихся 
«второсортными американ
цами». Стремлением не до
пустить общенационально
го взрыва негритянского не
годования и объясняется 
поспешность Белого дома, 
рассчитывающего, что дол
ларовыми подачками мож
но устранить причины ра
совых конфликтов.

«Негры, — пишет газета 
«Балтимор сан», — находят
ся на низшей ступени эко
номической лестницы. В 
Майами они составляют 
около 16 процентов населе
ния города, но уровень без
работицы среди черноко
жей молодежи составляет 
40 процентов».

«Негритянский народ, — 
заключает профессор
Темпльского университета 
У. Уильямс, — обманут ли
дерами страны». Четыре го
да назад неграм говорили, 
что Джимми Картер явля
ется их единственным спа
сителем, и они голосовали 
за него. На деле же черно
кожие жители были жесто
ко обмануты.

С е р ь е з н а я  
озабоченность С ША

НЬЮ-ЙОРК. США выра
жают серьезную озабочен
ность переменами, проис
шедшими в Либерии после 
падения администрации
Толберта, которая была са
мым близким союзником 
Вашингтона в Африке, пи
шет журнал «Ньюсуик». Хо
тя С. Доу подтвердил реши
мость своего правительства

развивать добрые отноше
ния со всеми странами, его 
заверения отнюдь не ус
покоили официальных лиц 
в Вашингтоне, подчеркивает 
«Ньюсуик». По данным жур
нала. американские капи
таловложения в Либерии 
составляют сотни миллионов 
долларов, а проживает око
ло 5 тыс. американцев.

ПАРИЖ. Соединенные 
Штаты имеют в Либерии 
значительные экономиче
ские интересы, -указывает 
журнал «Африк-Ази».

По существу «государст
вом в государстве» явля
лась компания «Файрстоун 
тайр энд Раббер компания, 
которая эксплуатирует там 
с 1947 года самую большую 
плантацию каучуконосов. 
«Бетлихем стил корло- 
рейшн» вывозит из Либерии 
железную руду.
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Т е а тр НЯ СТОР
Л Ю В В Ё  Ё  Д О В Р Я

Уже после первой пьесы 
талантливого словацкого
драматурга О. Заградника 
«Соло для часов с боем», по
ставленной Олегом Ефремо
вым в МХАТе, стала оче
видной значимость такого 
рода драматургии для на
шей сцены. Вторая пьеса 
этого автора «Мелодия для 
павлина», впервые постав
ленная в нашей стране в 
театре имени А. С. Пушки
на заслуженным артистом 
РСФСР В. В. Эренбергом, 
воспринимается ее продол
жением. ибо здесь звучит 
та же тема — тема старости 
и одиночества, ценности че
ловеческого общения, куль
туры чувств.

Есть, наверное, некая оп
ределенность в том, что дра
матург упрямо отбирает 
жизненный материал, за
ставляющий нас быть всегда 
на стороне любви к челове
ку, неизменно ему сочувст
вовать. Обращение к такому 
материалз7- пушкинского те
атра также закономерно, 
ибо этот коллектив сегодня 
наиболее последователен в 
утверждении положительно
го начала, в стремлении об
ратить наше внимание на 
все, что может сделать 
жизнь чище и светлее.

Достоинства этой поста
новки — в соответствии 
природе пьесы, в точном 
ощущении ее мелодики, в 
той мере подлинности, кото
рая определяется глубоким 
и внутренним соединением 
правды и вымысла.

Талантливо найден , фон, 
на котором развернется дей
ствие (художник из ЧССР 
В. Суханек, музыка В. Ма
левича). Предварит его тро
гательная и прозрачная, как 
родник, музыка. Мы увидим 
изящные, устремленные
вверх декорации — совре
менный многоэтажный дом, 
составленный словно из ку
биков, из уютных разно
цветных квартир, в каждой 
из которых — своя жизнь. 
Заметим бумажного змея, 
зацепившегося за телевизи
онную антенну так, что она 
проткнет нарисованное на 
нем дурашливое клоунское 
лишь Почувствуем, что по
жилой человек, одиноко си
дящий в своей квартире, 
так .славно обставленной 
старой мебелью, давно и на
пряженно чего-то ждет. Так 
зазвучат первые ноты в 
мелодии спектакля, взятые 
одновременно, чтобы подска
зать нам тональность пред
стоящей истории — поэтич
ной, смешной и печальной.

Тоскуя по лЮдям, чело
веческой речи; пенсионер 
Титан Тара (лауреат Госу
дарственных премий СССР 
и РСФСР, народный артист 
СССР А. Ф. Борисов) даст 
объявление в газету о том, 
что продает старинные ве
щи. И вот однажды отво
рятся створки лифта, и мо

лодой еще человек, подойдя 
к двери старика, нажмет 
кнопку звонка...

Визит Белана (заслужен
ный артист РСФСР Р. А. 
Кульд) изменит многое в 
жизни Титана Тары, его со
седки пани Кристековой 
(артистка О. Н. Бибинова), 
симпатичной пани Яворской 
(заслуженная артистка
РСФСР Л. И, Горбачева), 
той самой, чьи шаги Тара 
угадывает еще до того, как 
она оказывается на его по
ловине лестничной площад
ки. Изменит и судьбу само
го Белана. Здесь, в доме Ти
тана, он начнет ее заново, 
раз и навсегда перечеркнув 
прежний «черновик».

А. Ф. Борисов и Р. А. 
Кульд определенно дают 
нам почувствовать духов
ную согласованность своих 
героев, взаимопонимание, 
которое в равной степени 
определит их нужность друг 
другу. Подчеркнут рани
мость, внутреннюю поря
дочность Белана, отзывчи
вость Титана, его умение 
слышать и понимать недо
сказанное. С первых же ми
нут спектакля исполнители 
выходят на высокий уро
вень общения, словно раз
двигая перед нами внутрен
нее душевное пространство 
своих героев, выявляя в них 
все самое драгоценное, что 
должно оставаться в людях.

И наступит момент, когда 
Титан Тара достанет свой 
прелестный старинный под
свечник. Под- музыку и по
званивание серебряных коло
кольчиков вспыхнут и за
кружатся в нем маленькие 
оранжевые свечи, и, как за
чарованные, мы будем смот
реть на это чудо театра, во
плотившее для нас челове
ческую мечту о необыкно
венном, о красоте. В этом 
чуде — Титан, с его сожале
нием о том, что может не 
сохраниться мох на крозле 
деревянного костела, кото
рый перенесли в заповедную 
зону, — а ведь после дождя 
он так сверкал на солнце 
тысячами бриллиантов. И 
Мариан Белан, с его мечтой 
о красивой вещи, с которой 
он начнет свою новую 
жизнь на свободе. И застен
чивая пани Яворская, с ее 
состраданием к сломанной 
вербе, к больной и эгоистич
ной’ пани Кристековой — ко 
всем, кроме себя самой.

Многое в спектакле про
никнуто ясным человече
ским взором. Прежде всего 
— потребность людей друг в 
друге, необходимость прояв
лять терпимость в общении. 
С помощью образных, ост
роумных деталей, вырази
тельной пластики актеры 
создают законченные порт
реты своих героев.

Образ Титана Тары, кото
рый создает крупнейший 
мастер пушкинской сцены, 
поднимает А. Ф. Борисова

до высоты авторства роли. 
Тара воспринимается его 
собственным творением — 
так много здесь откровения, 
так много личного, что ле
жит уже за пределами са
мого высокого ремесла, са
мой безупречной актерской 
техники. Запоминается рас
сказ Тары о его погибшем 
павлине Рафаэле, «имев
шем прекрасную душу», в 
котором художнику уда
лось выразить и свое пони
мание ценностей жизни, 
всего сущего с нами на зем
ле. Помнится и начало спек
такля. Услышав долгождан
ный звонок, старик неожи
данно проворно забирается 
в инвалидное кресло и в 
нем подъезжает к двери. 
Надо ви^ть, с каким насла
ждением^ принимает он за
ботливое участие гостя! Но 
Тара слишком взволнован, 
чтобы долго «ломать коме
дию», — Борисов блестяще 
это играет. Ерзает в кресле, 
суетится, занимая посетите
ля, наконец, предлагает кр- 
фе и, получив согласие, с 
самой простодушной фи
зиономией встает с кресла и 
отправляется на кухню. 
Смешная и грустная сцена, 
ведь ухищрения старика 
направлены на то, чтобы 
вызвать сочувствие, подоль
ше удержать человека.

Та же ситуация с пример
кой новой шляпы. «Как 
жаль, что я никого здесь не 
знаю», — скажет Тара Ма
риану и долго и чинно бу
дет раскланиваться перед 
зеркалом с самим собой. С 
разными интонациями про
износя одну единственную 
фразу «Добрый де-е-еиь!», 
он вложит в нее столько со
лидности, иронии и лукавст
ва, сколько хватило бы на 
всех недостающих для тако
го ' приветствия знакомых. 
Глядя на Борисова в этом 
эпизоде, понимаешь, что та
лант — не только та нево
образимая легкость, с кото
рой человек может изобра
зить что-то или кого-то, но 
непременно способность
ощущать окружающий мир, 
как часть собственной жиз
ни.

Достойной партнершей 
А. Ф. Борисова стала Л, И. 
Горбачева. Актриса находит 
особую «застенчивую» пла
стику, выражая суть образа 
своей пани Яворской —- по
стоянную душевную сосре
доточенность на других. В 
сцене примерки туфелек, 
которые она когда-то не ку
пила и з . боязни неодобрения 
пани Кристековой (а теперь 
они подарены ей Беланом), 
Горбачева тонкими штриха
ми намечает перемены в 
характере героини. Она как 
бы внутренне распрямляет 
ся, почти сбрасывая с себя 
вечную оглядку, и вот уже, 
упоенная радостью, кокетли
во и изящно разыгрывает с 
Титаном сцену якобы встре

чи с ним на улице: он — в 
новой шляпе, она — при 
зонтике и новых туфлях, 
при этом оба • великолеп
ны. При неожиданной свобо
де и раскрепощенности пла
стики мера и вкус остаются 
доминантой самочувствия 
актрисы.

Антипод Яворской в спек
такле — пани Кристекова. И 
если с первой связана самая 
тонкая, душевная мелодия, 
появление второй всякий 
раз сопровождается обыкно
венной гаммой, которая зву
чит с назойливым однооб
разием. Действительно,
Кристековой доступны лишь 
самые элементарные душев
ные проявления, ибо она 
вся «замкнута на себя», 
принимает справедливость 
только собственных нравст
венных оценок и не может 
услышать другого человека. 
О. Н. Бибинова играем эго
истичность и в то же время 
одиночество своей героини, 
которая носит в себе траге
дию при внешнем ее отсут
ствии. Театр доказывает: 
страшна нетерпимость к лю
дям. «Разуться!» — кричит 
Кристекова пани Яворской. 
Кричит не .только потому, 
что это самовольство озна
чало бы для Яворской воз
вращение автономии своего 
«я». Она требует этого, так 
как в ее понимании — при
нять такой подарок — раз
нузданность. Заметив глу
бокую взаимную симпатию 
Белана и бывшей планери
стки Милицы (ее очень све
тло играет заслуженная ар
тистка РСФСР В. В. Пани
на), Кристекова с каким-то 
упоением разоблачает «пре
ступные наклонности» Б е
лана, в полной уверенности, 
что она «спасает» девушку. 
И это убивает Кристекову. 
убивает в прямом смысле 
слова — она погибает от 
сердечного приступа, потому 
что ни в ком не находит 
отклика. Даже безответная, 
лишенная, казалось, навсег
да права голоса Яворская 
вдруг взорвется гневом, спа
сая чужую любовь.

Зоркости и душевной де
ликатности не хватает, под
час, и главному герою спек
такля — ни драматурт, ни 
авторы постановки вовсе не 
склонны к идеализации пер
сонажей. Однажды своей 
необдуманной благотвори
тельностью он оскорбит че
ловека — бывшего настрой
щика Гроса (артист А. В. 
Марков проведет эту роль 
на высоком нервном напря
жении, с большим человече
ским достоинством), а по
няв свою ошибку, не найдет 
слов в оправдание и только 
надолго горестно замолчит. 
В. финале спектакля его 
вновь посетит такое же раз
думье. «Может быть, она и 
не была такая уж злая, — 
скажет он о Кристековой, — 
а просто очень одинокая».

•Такова будет еще одна го
рестная и одновременно об
надеживающая нота этого 
спектакля. Под мелодичный 
серебряный звон подсвечни
ка мы расстанемся с его ге
роями, благодарные театру 
за то, что о самом нужном 
и человечном он поведал 
нам так просто и образно.

Л. СЕРДЮК.

Открыть детям 
п р е к р а с н о е

Трудно передать словами восхищение, которое вызвал у' 
нас, жителей села Киреевского, концерт ребят из средней 
школы Л® 76 Томска. Они приехали к нам в День Победы, 
и программа их выступления была настолько содержатель
ной, интересной и высокохудожественной, что впору сравни
вать ее с работой хорошего профессионального коллектива. 
А ведь это обыкновенные школьники. Думаю, будет всем 
интересно узнать, как организуется и ведется в школе 
№ 76 эстетическое воспитание. Может, газета расскажет 
об этом опыте?

Г. РОГОЖКИН,
председатель сельсовета села Киреевск Кожевнк-

ковского района.

Редакция попросила отво: 
тить на эти вопросы директо
ра школы № 76 Эльвиру 
Константиновну Фомину.

— Прежде всего, наш пе
дагогический коллектив ста
вит своей задачей воспиты
вать у детей способность ви
деть и понимать прекрасное 
в героике труда, в культуре 
поведения, прививает школь
никам глубокое уважение к 
народному творчеству, ис
кусству.

Это, так сказать, основная 
задача. А решение ее ведет
ся по многим направлениям. 
Из 1.300 ребят нашей школы 
около 500 постоянно занима
ются ритмикой и танцами, 
200 — пением, есть кружки 
выразительного чтения, по
стоянно действующая вы
ставка детского прикладного 
творчества, клубы по воз
растам. В общем, самое 
главное для нас заключает
ся в том, чтобы каждый 
школьник, имеющий склон
ность к творчеству, мог 
Найти занятие по душе.

Уроки ритмики ведутся с 
первого класса. И по суще
ству ребята занимаются
танцами исе десять лет. В 
том, что танцевальный кол
лектив детского Дома куль
туры стал на по лным, огром
ная заслуга Веоы Максимов
ны Зубовой. Участник вой
ны, человек щедрой души, 
отличный специалист, она 
создает с ребятами интерес
ные танцевальные програм
мы. Всеобщее восхищение 
вызывает композиция «Ста
рый марш». Она словно об
нажает глубокий смысл тан
ца. Три поколения воинов 
сменяют друг друга на сце
не. Щеголеватые гусары, 
удалые бойцы в буденовках 
и солдаты Великой Отечест
венной. Героикой и романти
кой пронизан . «Старый 
марш». Именно такие танцы 
воспитывают ребят, застав
ляют с огромной ответствен
ностью относиться к своим 
выступлениям. Так заклады
ваются основы понимания 
прекрасного и пробуждается 
тяга к творчеству.

Еженедельно проходят в 
школе репетйция хора и 
вокальных групп. Здесь с 
ребятами занимаются наши 
преподаватели Г. С. Решет
никова и Т. В. Сербина.

С начальных классов по
знают ребята радость рабо
ты над словом и интонаци
ей, проникаются уважени
ем к этому кропотливому 
труду. И если останется в 
их душах тяга к прекрасно
му — значит школа выпол
нила свою . задачу.

Именно в детстве закла
дываются основы эстетиче
ского мировоззрения. И мы 
стремимся дать школьникам 
все, что помогает этому. 
Встречи с писателями и 
композиторами, дискуссии о 
прочитанном, рецензии ре
бят на просмотренные спек
такли — это составная часть 
системы эстетического вос
питания.

Всеобщее внимание обыч
но привлекает наша посто
янная выставка детского 
прикладного творчества. 
Она развернута на специ
альных витринах в коридо
рах школы. И посетители 
удивляются умению ребят, 
с которыми занимается пре
подаватель по труду В. Н. 
Шавриков. Инкрустация по 
дереву, хохломская роспись 
и многое другое говорит 
о хорошем вкусе ребят.

Мы считаем, что ребята 
должны постоянно проверять 
себя на зрителях, знать, как 
оценивают их творчество. 
Нам приятно, что концерт в 
Киреевском понравился 
сельчанам. С этим районом 
у школы давняя дружба. Ле
том. наши ребята работают 
здесь в лесничестве, сажают 
деревья, ухаживают за ле
сом. С' концертом сюда мы 
приехали впервые. Думаю, 
что это станет теперь тра
дицией.

Ш 1

победы
шш

Когда футболисты уходи
ли с поля после финально
го свистка, лица игроков 
«Манометра» светились ра
достью. И эта радость как- 
то заслонила напряженность 
и ответственный характер 
завершившейся встречи. За
слонила, но не зачеркнула. 
Ведь тем и дороже эта 
пббеда, что одержана была 
она над одним из лидеров 
зоны, традиционно трудным 
для томичей соперником: в
активе нашей команды это 
первый выигрыш у благове
щенского «Амура», до сих 
пор были лишь ничьи и по- 1 
ражения,

С начала матча на поле 
шла упорная равная борьба, 
но в этом противоборстве 
серьезных угроз ни у тех, 
ни у других ворот долго не 
было. Команды, можно ска
зать, состязались в подаче 
угловых. Постепенно выяс
нилось определенное преи

мущество наших нападаю
щих над благовещенскими 
защитниками в игре голо
вой. Именно замыкая вер
ховые передачи, были близ
ки к успеху В. Помещиков 
и С. Парастаев.

Гол пришел закономерно 
и... неожиданно. На 37-й ми
нуте сильный удар Влади
мира Помещикова застал 
врасплох голкипера гостей, 
Вратарю не составляло тру
да определить -момент и на
правление удара, но подве
ла небрежность в приеме 
мяча — удержать его в ру
ках он не сумел. «Амур» 
начал с центра.

В отчетной встрече го
стям еще дважды прищлось 
проделать эту неприятную 
процедуру: в начале второго 
тайма еще один гол забил 
Валерий Иванов. На 71-й 
минуте гостям удалось со
кратить разрыв в счете, но 
перелома в игру это не вне

сло: буквально минуту спу
стя с подачи М. Рябова, ко
торый незадолго до этого 
заменил С. Парастаева, Бо
рис Егоров забил третий 
мяч в ворота. «Амура». Фи
нальный свисток зафиксиро
вал на табло этот результат 
— 3:1 в пользу «Маномет
ра».

Счет встречи, да и ход ее 
могли создать впечатление 
легкости победы. Пусть оно 
обманывает неискушенного 
зрителя или чересчур ув
лекающегося болельщика. 
Хуже, если ему поддадутся 
сами футболисты. Кто-кто, 
а они-то знают, чего стоила 
эта победа. Только-игра с 
полной отдачей, привела к 
ней.

Томичи провели матч в 
таком составе: А. Комаров,
A. Беликов, В. Пузанов, 
Ю. Жидков, -О. Трофимчук, 
Ю. Широков, Б. Егоров,
B. Радьков ' (Е. Коробко),
В. Иванов (И. Деревнин), 
В. Помещиков, С. Парастаев 
(М. Рябов).

В. СЕРДЮК.

Гр у п п а  «П о и с к »  школы № 10 
г. Нижняя Салда Свердловской 
области разыскивает ветеранов 
9-й гвардейской Полтавской 
Краснознаменной, орденов С у 
ворова и Кутузова - воздушно- 
десантной дивизии, собирает 
материалы о ее боевом пути  
и прославленны х воинах это
го соединения.

Дивизия формировалась в 
Подмосковье и оттуда у ш л а  чз 
фронт. Зимой 1943 года уча
ствовала в боях под Старой 
Руссой, затем после небольшо
го отдыха и пополнения л и ч 
ным составом была перебро
шена на Воронежский фронт. 
В июле 1943 года воины ди в и 
зии ойоло Прохоровии вели 
тяжелые бои против отборных 
частей немецно-фашистских 
войск, перешедших в н а сту п 
ление на Орловско-Курской 
дуге. Затем дивизия в составе 
5-й гварденсной армии генера
ла А. С. Жадова, преследуя 
отступающего противника, во
евала на Харьковщине, Нико- 
лаевщине, в Молдавии. Летом 
1944 года была переведена на 
1-й Украи нски й  фронт,  в со
ставе войск которого прошла 
от Вислы до Эльбы.

Письма направлять по адре
су: 624610, Свердловская обл., 
г. Нижняя Салда, шнола №10, 
группе « П о и с к »  4-го класса.

Тираж «Спортлото»
Результаты 21-х тиражей 

«Спортлото», состоявшихся 
24 мая.

«6 из 49». 1-й розыгрыш:
14, 19, 23, 26, 37, 45. Льгот
ный шар ■— 25.

2-й розыгрыш: 7, 10, 17, 21, 
30, 49. Льготный шар — 23.

«5 из 36». 1-й розыгрыш: 
2, 7, 17, 35, 36.

2-й розыгрыш: 4, 6, 11. 16, 
25. (ТАСС).

П о б е д а  ч е м п и о н а  м и р а
Чемпион мира Карпов 

одержал убедительную побе
ду на крупном международ
ном турнире в Бугойно, ко
торый проводился во второй 
раз. На первом подобном 
«гроссмейстерском» соревно
вании Карпов разделил пер
вое—второе места с экс-чем
пионом мира Спасским.

Как и ожидалось, Карпов 
выиграл отложенную пар
тию с Глигоричем, в то вре
мя как Ларсен довольство
вался ничьей в партии с 
Любоевичем. Кураица вы
играл у Андерссона.

В итоге Карпов набрал 
3 очков, Ларсен — 7,5, Тим-

ман — 6,5, Любоевич, Ан- 
дерссон и Полугаевский .— 
по 6, Кураица, Ивков, Горт и 
Таль — по' 5, Кавалек — 4, 
Глигорич — 3,5.

Карпову присуждены два 
специальных приза: «За
наибольшее число побед» и 
«За самый крупный успех, 
достигнутый в последних 
пяти турах».

(Керр. ТАСС).

В ТО Р Н И К ,  27 мая 
П ЕР В АЯ  П Р О Г Р А М М А  

М ОСКВ А
10.00. «Время». 11.05. «Завет

ная песня». Фильм-концедэт. 
11.25. «Александр Невский*. 
Художественный фильм. 13.1Q. 
Программа документальных 
телефильмов. 13.50. Новости.

С 13.55 до 16.00 — пеоерыв. 
.16.00. Новости. 16.20. 'По 

Венгрии». Кинопрограмма..
17.00. П. Чайковский. Сюи
та из музыки к балету. 
«Спящая красавица». 17.20. 
«Основы Советского государ
ства и права». «Обеспечение 
законности и правопорядка». 
17.50. «Поэзия». «В. Незвал».
К 80-летию го дня -рождения.

Т О М С К
18.20. Цв. «Даешь Том

ский нефтехимический!
19.00. Пв. Областной теле
визионный фестиваль «Нам 
песня строить и жить помо
гает». Передача 4-я. Участву
ют хоры народной песни 
Дворца культуры «Авангард» 
(Томск) и Дома культуры села 
Кожевникова. 19.35. Цв. Но
вости.

МОСКВА
19.50. «Цвети, мой Татар

стан». Фильм-концерт. 20.15. 
«Сегодня в мире». 20.30. За
служенный артист РСФСР 
А. Покровский читает главы 
из романа Л. Н. Толстото 
«Война и мир». 21.00. «В доме у 
Неждановой». Передача посвя- г 
щена творчеству С. Я. Леме- * 
шева. 22.30. «Время». 23.00. 
Чемпионат СССР по футболу. 
ЦСКА — «Динамо» (Москва).
2-й тайм. 00.00. Чемпионат 
СССР по футболу «Зенит» — 
«Спартак» (Москва). 2-й тайм.
В перерыве — «Сегодня в ми
ре».

В ТОР А Я  П Р О Г Р А М М А  
Т О М С К

19.30. Цв. «Светофор». 20.00. 
«Озеро Ханка». Документаль
ный фильм.

МОСКВА
20.15. «Сегодня в мире».

Т О М С К

20.30. Цв. Новости. 20.45. 
«Наш современник». Докумен
тальные телефильмы «Емили- 
ан Буков», «Три брата». 21.30. 
«Юбилей» Короткометражный 
художественный фильм по 
рассказу А. II. Чехова.

Зам. редактора
И. Г. НЕСТЕРЕНКО.

щ «СИБИРЯК»

27 мая. «Н а д  светлой во
д о й »  —  19-30.

27 мая. Премьера и та ль ян 
ского художественного гЬнль- 
ма « Ч Е  Г Е В А Р А »  —  19, 21.

СЕГОДНЯ
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
« Т а й н а  Бургундского двора»

—  9. 10-50. 13-40. 14-30, 16-20,
18-15, 20-05 21-50.

имени М. ГОРЬКОГО
«П р е с т у п н и к и »  —  8 40, 10-20, 

12, 13-40. 15 20. 17, 18-40. 30-20. 
22. «Маленькая красивая де
ревня» —  8-40. Ю-20 12 13-40
15- 20. 17. 18-40, 20-20. 22. Зал
кинохроники. «ФРГ —  урок 
немецкого» —  9. 10-05 11-10
12-15, 13-20, 14.25, 15-30; 16-35 
17-40.

«ОКТЯБРЬ»
«П о  слелу властелина» —

8 40. 10-25. 12-1.5. 14-10. 16
17-45, 19-30, 21-15. « 3  моей
смерти прошу винить Кла
ву К...» —  9. 12. 13-35. 15-10,
16- 45. 18-20. 19-55. 21-30. «Мои 
первый д р у г »  —  10-30.

имени И. ЧЕРНЫХ
«В р а г »  (две серии) —  9.

11-30. 14. 16-30. 19, 21-20
«Любовь —  это ж и знь»  (две 
серии) —  9,. 13-20, 16. 18-40
21-15. «Недопесок Наполеон III»
—  11-40.

«ПИОНЕР»
Мультфильм «Дюймовочка»

—  9, 10-40, 12-20, 14, 15-40,
17- 20. «Сказ про то, как царь 
Петр арапа ж ени л»  —  19, 
2 1 - 2 0 .

«Га р р и  и Уо лте р  следую т в 
Н ь ю -Й орк» —  11. 12-40 14-20
16. 17-40, 39-20, 21. « П я т н а д 
цати лети ий капи тан»  —  9-20.

ЛЕТНИЙ
КИНОТЕАТР ГОРСАДА

«Профессия —  нннозктер»
—  14. 16. 13. 20.

ДОМ ОФИЦЕРОВ
«Опасные др узья »  —  17. 19, 

21.
ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 

«АВАНГАРД»
«О тр я д  особого назначения»

—  17, 19, 21.
ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
«Семейный портрет в и н 

терьере» 17. 19, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
«Когда тебя нет» _  14, 16,

18, 20.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

«СИБКАБЕЛЬ»
«Н о ч ь  над Ч и ли »  —  17-10,

19. 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

пос. НОВОГО
«С луч а й  из ж и з н и »  —  19,21. 

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

«Издержки в оспитания»  —
13. 20.

В главном корпусе ТПИ 
(коми. 201) 28 мая в 19 ча
сов состоится собрание коо
ператива «Электротехник».

НИИ высоких напряжений 
при ТПИ меняет новый то
карный станок особо высо
кой точности модели 16Т04А 
на автомобиль УАЗ-452Д. 
Возможны другие варианты.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, пр. Ленина, 2-а, 
тел. 6-25-91, 6-27-43.

1 июня Концертный зал филармонии
Закрытие XXXIV сезона симфонических 

концертов
Н, И. Чайковский — Шестая симфония «Патетиче

ская».
С. В. Рахманинов — Второй концерт для фортепьяно с 

оркестром.
Исполнители — Томский симфонический оркестр. 
Дирижер — Константин ЦАРЕВ.
Солист — народный артист РСФСР профессор Евгений 

МАЛИНИН.
Начало — в 19 час. 30 мин. Билеты продаются.

Главное управление культуры 
исполкома Моссовета,
«Москонцерт»

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ И СПОРТА 
5, 6. 7, 8 июня

ЭСТРАДНЫ ! КОНЦЕРТЫ
Участвуют:
РСФСР

Томская областная 
филармония

заслуженная артистка 
Тамара ЛЯЗГИКА, 
Геннадий ДУДНИК, 
Елена АРНОЛЬДОВА,

Валентина и Дуфуня 
ВИШНЕВСКИЕ

в сопровождении, кон
цертного ансамбля; 

лауреат Всесоюзного конкурса артистов эстрады 
вокально-инструментальный ансамбль «ВЕСЕЛЫЕ РЕ
БЯТА».

Конферансье — заслуженный артист Марийской АССР 
— Эмиль РАДОВ.

Художественный руководитель — композитор Павел 
СЛОБОДКИН.

Начало: 5, 6 июня — в 20 часов, 7, 8 июня — в 17 и 20.

Исполком Тимирязевского * 
поселкового Совета народ
ных депутатов доводит до 
сведения граждан г. Томска, 
что захоронение умерших 
на кладбище поселка Тими
рязевского запрещено с 26 
мая, 1980 года.

МЕНЯЮ благоустроенную 
однокомнатную ' квартиру в 
центре г. Гайсине Винниц
кой обл. на квартиру в 
г. Томске.

Обращаться:. г. Томск, 
тел. 4-18-65, после 19 часов.
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